

---

# EL USO DE LAS PERSONAS MIGRANTES COMO ELEMENTO DESESTABILIZADOR DE LAS RRII

---

EL CASO DE MARRUECOS Y ESPAÑA



UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE COMILLAS  
MÁSTER UNIVERSITARIO EN MIGRACIONES INTERNACIONALES  
AUTOR: FRANCISCO JAVIER MANJAVACAS MÉNDEZ DIRECTORA: CECILIA ESTRADA  
VILLASEÑOR

**Resumen:**

Las investigaciones sobre el fenómeno de las migraciones como elemento desestabilizador de las relaciones internacionales son amplias y complejas; se han abordado desde diferentes disciplinas y enfoques teóricos. La migración ha sido y es un fenómeno constante en las relaciones internacionales, generando desafíos significativos para los estados receptores y emisores (también para los de tránsito, aunque en menor medida).

La literatura académica ha abordado ampliamente el tema de la migración y su impacto en las relaciones internacionales. Se han llevado a cabo numerosos estudios sobre las causas y consecuencias de la migración, así como las dinámicas específicas entre países y regiones.

El presente trabajo tiene como objetivo analizar la correspondencia entre las relaciones internacionales y las migraciones y el uso de estas últimas como elemento de distorsión de las primeras. En un mundo cada vez más globalizado, las migraciones se han convertido en un fenómeno de gran relevancia y complejidad que afecta tanto a los países de origen como a los de destino. Estudiar las interacciones entre las migraciones y las relaciones internacionales nos permite comprender mejor los factores que impulsan los movimientos migratorios, así como sus consecuencias políticas, económicas y sociales.

Palabras clave: Migración, Fronteras, Derechos Humanos, Sáhara, Marruecos, España, Pegasus, Tarajal, Ceuta.

**Abstract:**

Research on the phenomenon of migration as a destabilizing element in international relations is extensive and complex; it has been addressed from various disciplines and theoretical approaches. Migration has been and continues to be a constant phenomenon in international relations, generating significant challenges for receiving and sending states (for transit one too but less significant).

Academic literature has extensively addressed the topic of migration and its impact on international relations. Numerous studies have been conducted on the causes

and consequences of migration, as well as the specific dynamics between countries and regions.

This paper aims to analyze the correspondence between international relations and migration and the use of the latter as a distortion element of the former. In an increasingly globalized world, migration has become a phenomenon of great relevance and complexity that affects both origin and destination countries. Studying the interactions between migration and international relations allows us to better understand the factors driving migratory movements, as well as their political, economic, and social consequences.

Key Words: Migration, Borders, Human Rights, Sahara, Morocco, Spain, Pegasus, Tarajal, Ceuta.

## **ÍNDICE:**

1. Introducción. Pág 4
2. Marco teórico. Pág 6
3. Objetivo. Pág 7
4. Metodología. Pág 7
5. Breve contexto España-Marruecos-Sáhara. Pág 8
6. Relaciones entre España y marruecos en el periodo de los incidentes. Pág 13
7. Caso del Tarajal 2014. Pág 16
8. Caso Pegasus. Pág 21
9. Entrada masiva de migrantes por las playas de Ceuta y Melilla en 2021. Pág 22
10. Las violaciones por parte de Marruecos hacia los migrantes dentro del marco del derecho internacional. Pág 24
11. Conclusiones. Pág 27
12. Anexos. Pág 34
13. Bibliografía. Pág 52

## **Introducción:**

En esta investigación, se explorará cómo las migraciones influyen en las relaciones internacionales actuales y hasta qué punto pueden llegar a ser el elemento potenciador de los cambios en las dinámicas y las agendas internacionales.

Nuestro estudio estará centrado principalmente en las relaciones internacionales entre España y Marruecos y **nuestra hipótesis principal** será cómo los movimientos migratorios desde el país africano hacia Europa han sido en los últimos años utilizados como un instrumento de presión y/o desestabilización sobre España con el objetivo de influir en su postura respecto al Sáhara Occidental.

Por otro lado, también tenemos como **hipótesis secundaria** de nuestro estudio, cómo las acciones de Marruecos en el espectro migratorio, junto con el (supuesto) [uso del software espía, Pegasus<sup>1</sup>](#), han supuesto un enfriamiento de las relaciones bilaterales entre los dos países.

Abordaremos los dos últimos incidentes que tuvieron lugar en la frontera sur de Europa (España-Marruecos) y que más repercusión y consecuencias han tenido. Hablamos del [caso del Tarajal<sup>2</sup>](#), sucedido en 2014 y de la [entrada de unas 10.000 personas por las playas de Ceuta en 2021<sup>3</sup>](#) para poner de relieve cómo estos hechos influyeron en el visto bueno por parte de España del [Plan de Autonomía de Marruecos para el Sáhara<sup>4</sup>](#).

Haremos un breve análisis de cómo estaban las relaciones antes y después de los hechos acontecidos de migración masiva y del ya citado, uso del software Pegasus para poder desarrollar sesudamente cómo este caso evidencia el cambio de España respecto a sus relaciones con Marruecos.

Hablaremos de la cuestión del Sáhara Occidental y de cómo se ha convertido en motivo central de los desencuentros entre España y Marruecos durante los tiempos recientes.

---

<sup>1</sup> [Spanish prime minister's mobile phone infected by Pegasus spyware, government says | Reuters](#)

<sup>2</sup> [El Tarajal, historia de una tragedia sin nombres \(amnesty.org\)](#)

<sup>3</sup> [Ceuta: 6.000 migrantes nadan de Marruecos a enclave de España en África \(cnn.com\)](#)

<sup>4</sup> [Stpu \(usc.es\)](#)

Seguidamente pondremos de relieve brevemente cuál ha sido y es la posición de NNUU con la cuestión del Sáhara Occidental mediante las Resoluciones del Consejo de Seguridad y lo que han supuesto estas.

Por último, también expondremos cómo las acciones por parte de Marruecos hacia las personas migrantes suponen en muchos casos violaciones del Derecho Internacional.

En el caso de España y Marruecos, la migración ha desempeñado un papel destacado en la configuración de las relaciones bilaterales. Este estudio se propone analizar cómo el uso de las personas migrantes puede ser un elemento desestabilizador de las relaciones internacionales entre ambos estados.

Históricamente, las relaciones entre España y Marruecos han sido complejas, con tensiones y conflictos en cuestiones como la inmigración, el comercio o la soberanía del Sáhara Occidental; sin embargo, el escenario es distinto si hablamos de temas como pueden ser la lucha contra el terrorismo, la delincuencia organizada o relaciones comerciales, campos en los que ambos países han desarrollad una estrecha colaboración y compromiso en aras de buscar una relación estable y beneficiosa para ambos.

Marruecos ha destacado la importancia de España como un socio clave en Europa y ha expresado su interés en profundizar la citada colaboración en áreas como la seguridad, la inmigración, el comercio y la inversión. El gobierno marroquí ha expresado su posición firme a favor de su soberanía sobre el Sáhara Occidental, aunque siempre demostrando su compromiso de buscar una solución política justa y duradera en el marco de las Naciones Unidas, llamando a España a apoyar sus esfuerzos en este sentido.

Por su parte, los líderes españoles han reconocido la importancia de una relación estable con Marruecos y han expresado su interés en fortalecer la cooperación en áreas de interés común. Ambos han trabajado juntos en sectores como la energía renovable, la agricultura y también han mantenido una relación estrecha en áreas culturales y educativas.

En cuanto al suceso del Tarajal 2014, un grupo de personas migrantes intentó cruzar la frontera nadando desde Marruecos hacia la ciudad española de Ceuta. Las fuerzas de seguridad españolas respondieron de manera controvertida, utilizando métodos que provocaron pérdidas humanas. Este evento generó tensiones significativas entre los dos países y planteó interrogantes sobre la gestión de la migración y los derechos humanos en el contexto de las relaciones internacionales.

Mientras que el incidente de la entrada masiva de personas por las playas en 2021 generó una crisis humanitaria en las costas de ambos países, planteando desafíos en términos de seguridad, gestión migratoria y cooperación bilateral. La respuesta de las autoridades y las implicaciones políticas y sociales evidenciaron nuevamente el papel desestabilizador de la migración en las relaciones internacionales.

## **Marco Teórico**

### Migración y sus diferentes implicaciones

La migración es un fenómeno complejo que puede tener implicaciones multidimensionales, a saber, las relaciones internacionales, se perfilan en primer lugar; abarcan aspectos políticos, económicos, sociales y culturales; la migración puede ser utilizada como un instrumento de influencia política por parte de los países emisores para buscar cambios en las posturas de los países receptores en cuestiones específicas. El uso estratégico de la migración con fines geopolíticos plantea interrogantes sobre la cooperación bilateral, la seguridad fronteriza y los derechos humanos, esto queda reflejado en la violación de los mismos y de las garantías que no se tienen por parte de los países que tienen un mayor control fronterizo debido a su posición geográfica y social, podemos mencionar los casos de EEUU-México, el de los países del Magreb o el de la frontera este de la Unión Europea con Polonia o Hungría como sus máximos exponentes.

En el caso de Marruecos y España, la migración se ha convertido en un factor clave que influye en la cooperación y los vínculos entre ambos países, especialmente en relación con el conflicto del Sáhara Occidental.

**La seguridad internacional**, es otro de los elementos a tener en cuenta ya que la migración puede influir, eso sí, en términos de control fronterizo a tenor del potencial aumento de la delincuencia transnacional y la amenaza percibida a la soberanía de los países de destino. Es esencial un enfoque equilibrado que garantice la seguridad de los Estados, al mismo tiempo que se protejan los derechos humanos y se promueva una migración segura y regular.

**La cooperación** como una de las medidas de gestión de las migraciones entre países es esencial para abordar los desafíos que le son asociados, en especial la cooperación en la

gestión de fronteras, en la lucha contra la trata de personas y en el tráfico ilícito de migrantes.

Los **derechos humanos** son fundamentales en el estudio de la migración en las relaciones internacionales, ya que los migrantes tienen derecho a la protección de sus derechos humanos, independientemente de su estatus migratorio.

En definitiva, los Estados tienen la responsabilidad de garantizar el respeto de los derechos humanos de los migrantes, incluyendo el acceso a servicios básicos, la no discriminación y la protección contra la explotación y el abuso.

**Objetivo:**

En lo que concierne a nuestro objeto de estudio, debemos decir que el análisis de las relaciones entre Marruecos y España en los últimos 10 años revela un escenario complejo y dinámico. Pese a que ambos países han buscado fortalecer la cooperación en áreas como el comercio, la seguridad y el desarrollo, la cuestión migratoria ha sido y sigue siendo un factor determinante en las relaciones bilaterales. Además, otros factores, como las dinámicas políticas internas, los intereses económicos y los cambios en el contexto internacional, han influido en las relaciones y han añadido complejidad a la cooperación.

El objetivo final de este trabajo es contribuir al conocimiento y la comprensión de las complejas interacciones entre las migraciones y las relaciones internacionales entre España y Marruecos y de cómo las primeras se han usado como elemento de presión en las relaciones entre ambos países, para obtener, en este caso, un cambio en la política exterior española, en concreto en la postura hacia el Sáhara Occidental y la resolución del conflicto.

## **Metodología.**

Para alcanzar los objetivos señalados anteriormente, emplearemos una técnica de análisis cualitativo que nos permita poder hacer un examen exhaustivo de los principales acontecimientos sucedidos entre España y Marruecos enfocados al ámbito migratorio. Para ello llevaremos a cabo una revisión bibliográfica acerca de la materia apoyada tanto en fuentes primarias como secundarias.

Los artículos publicados sobre la materia en los diferentes medios de comunicación, tanto nacionales como internacionales serán a su vez parte de las fuentes primarias, pero también de las secundarias.

Las fuentes primarias estarán formadas por las informaciones proporcionadas por informes y documentos oficiales, como serían los Informes anuales sobre Marruecos y el Sáhara Occidental publicados por [Human Rights Watch](#), [Amnistía Internacional](#), [Migration Policy Centre](#) o análisis de organizaciones internacionales como la [Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados \(ACNUR\)](#), la [Organización Internacional para las Migraciones \(OIM\)](#) y el [Consejo de Europa](#) así como de los artículos publicados sobre la materia en los diferentes medios de comunicación, tanto nacionales como internacionales, y en algunos casos estos artículos periodísticos también serán parte de las fuentes secundarias.

Haremos uso de textos legales como pueden ser las resoluciones del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, al Boletín Oficial del Estado español o documentos oficiales de las instituciones de la Unión Europea.

Por último, también incorporaremos la técnica de la entrevista personal mediante cuestionario a personas con gran conocimiento en la materia, por un lado, a un periodista y delegado de la Agencia EFE en Nueva York, por otro, al representante español del Frente Polisario en España, y por último, a un académico e investigador del Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones de la Universidad Pontificia de Comillas.

## **Breve contexto España-Marruecos-Sáhara:**

Principales eventos entre España y Marruecos en relación con el Sáhara Occidental.

1. Acuerdos de Madrid<sup>5</sup> (1975)
2. Guerra del Sáhara <sup>6</sup>(1975-1991)
3. Acuerdo de alto el fuego<sup>7</sup> (1991)
4. Estancamiento y disputas (1991-2020)
5. Tarajal 2014.
6. Hospitalización de Brahim Gali <sup>8</sup> (2021)
7. Incidente de entrada masiva por las playas (2021)

---

<sup>5</sup> [Declaración de principios entre España, Marruecos y Mauritania sobre el Sáhara Occidental](#)

<sup>6</sup> [The Sahara War 1975-1991 \(onwar.com\)](#)

<sup>7</sup> [El alto el fuego llega al Sáhara bajo control de la ONU | Internacional | EL PAÍS \(elpais.com\)](#)

<sup>8</sup> [Brahim Ghali, ingresado en un hospital en España | RTVE.es](#)

# ESPAÑA-MARRUECOS-SÁHARA

## ACUERDOS DE MADRID

Se acuerda la división del Sáhara Occidental entre Marruecos y Mauritania. España se retira sin cumplir la promesa de realizar un referéndum de autodeterminación.



1975

1975-1991



## GUERRA DEL SÁHARA

El Frente Polisario, apoyado por Argelia, lucha por la independencia del Sáhara Occidental.

Marruecos y Mauritania ocupan la mayor parte del territorio. El Frente Polisario establece la República Árabe Saharaui Democrática en el exilio.

## ACUERDO DE ALTO EL FUEGO

Naciones Unidas negocia el acuerdo entre las dos partes bajo la promesa de un referéndum de autodeterminación.

Se establece la MINURSO para supervisar el cese de hostilidades.



1991

1991-2020



## ESTANCAMIENTO Y DISPUTAS

Las negociaciones para el referéndum no avanzan debido a diferencias sobre el censo y derecho al voto.

Marruecos defiende una solución de autonomía bajo su soberanía que el Frente Polisario rechaza de pleno.

## CASO DEL TARAJAL

Un grupo de migrantes intenta cruzar la frontera entre España y Marruecos.

Al ser interceptados por la Guardia Civil española, son repelidos por un uso desmedido de la fuerza. Mueren 14 personas y otras son devueltas sin ningún procedimiento formal.



2014

2021



## HOSPITALIZACIÓN BRAHIM GHALI

El líder del Frente Polisario, es hospitalizado en España, lo que desencadena una crisis diplomática entre España y Marruecos, lo cuál manifiesta retirando a su embajadora.

## INCIDENTE PLAYAS DE CEUTA

Marruecos permite y facilita el paso masivo de migrantes hacia Ceuta, como forma de ejercer presión sobre España.

Nuestro país enfrente una crisis humanitaria y tensiones en la relación bilateral con Marruecos.



2021

Posición de España<sup>9</sup>: España mantiene una posición de apoyo a una solución política justa, duradera y mutuamente aceptable para el conflicto del Sáhara Occidental. Ha instado al diálogo y a retomar las negociaciones bajo los auspicios de la ONU para lograr una solución pacífica.

Posición de Marruecos<sup>10</sup>: defiende su soberanía sobre el Sáhara Occidental y propone una solución de autonomía bajo su control. Ha buscado el reconocimiento internacional y ha presionado a países y actores internacionales para que respalden su posición.

Desde que nuestro país abandonase el Sáhara en 1975, siempre había mantenido una postura de apoyo a una solución justa, pacífica y mutuamente aceptable para el conflicto, respetando el derecho a la autodeterminación del pueblo saharauí.

### **Conflicto del Sáhara Occidental y resoluciones de las Naciones Unidas:**

En cuanto al conflicto del Sáhara Occidental en sí, ha sido objeto de numerosas resoluciones por parte de las Naciones Unidas. La Resolución 1514 de la Asamblea General de la ONU, adoptada en 1960<sup>11</sup>, reconoció el derecho de autodeterminación de los pueblos coloniales, incluido el pueblo del Sáhara Occidental. Desde entonces, se han emitido varias resoluciones que instan a Marruecos y al Frente Polisario a entablar negociaciones para encontrar una solución política justa y duradera.

La Resolución 690 del Consejo de Seguridad de la ONU, adoptada en 1991<sup>12</sup>, estableció la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum en el Sáhara Occidental (MINURSO), cuyo objetivo era supervisar el alto el fuego entre las partes y organizar un referéndum de autodeterminación en el territorio. Sin embargo, a lo largo de los años, el referéndum no se ha llevado a cabo debido a desacuerdos entre las partes sobre el proceso y la elegibilidad de los votantes.

El conflicto del Sáhara ha sido objeto de numerosas resoluciones de las Naciones Unidas. Destacan la Resolución 1754 (2007)<sup>13</sup> y la Resolución 2440 (2018)<sup>14</sup>, que establecen la

---

<sup>9</sup> [Respuesta del Gobierno a Pregunta escrita en el Congreso.](#)

<sup>10</sup> [Mohamed VI afirma que Marruecos está en "una posición más fuerte" en el Sáhara Occidental - SWI swissinfo.ch](#)

<sup>11</sup> [Autodeterminación de los pueblos](#)

<sup>12</sup> [MINURSO](#)

<sup>13</sup> [Stpu \(arso.org\)](#)

<sup>14</sup> [1818297S \(un.org\)](#)

necesidad de encontrar una solución política justa, duradera y mutuamente aceptable que garantice el derecho a la autodeterminación del pueblo saharauí. Estas resoluciones han instado a las partes involucradas a reanudar las negociaciones y han reconocido el papel de las Naciones Unidas como mediador.

Podemos afirmar entonces que, en los últimos años, las relaciones entre Marruecos y la Unión Europea han experimentado avances significativos en los ámbitos económico, de seguridad de fronteras y de cooperación social. Los acuerdos bilaterales y sectoriales han fortalecido los lazos comerciales y de inversión entre ambas partes. Además, se han implementado medidas conjuntas para abordar los desafíos de seguridad y migración que afectan a la región.

En relación con el conflicto del Sáhara, las resoluciones de las Naciones Unidas han desempeñado un papel destacado, subrayando la importancia de encontrar una solución política justa y duradera para todas las partes involucradas. Estas resoluciones resaltan la necesidad de un diálogo pacífico y de buena fe entre las partes en conflicto, con el objetivo de lograr una solución consensuada que respete los derechos humanos y las aspiraciones legítimas del pueblo saharauí. Es imperativo que las partes continúen trabajando en busca de una resolución pacífica y sostenible, y que se promueva un clima de confianza y entendimiento mutuo.

### **Relaciones entre España y Marruecos en el periodo de los incidentes.**

Nuestro país siempre ha abogado por un “compromiso firme con la búsqueda de una política justa, duradera y mutuamente aceptable que prevea la libre determinación del pueblo del Sáhara Occidental en el marco de la Carta de las Naciones Unidas”.<sup>15</sup>

El informe del Real Instituto Elcano de 2015 sobre las relaciones entre España y Marruecos ya nos advertía que dicha solución era compleja debido al inmovilismo en las posturas de cada uno de los actores y también alertaba de la situación de emergencia humanitaria que se vivía en los campos de Tinduf. También resaltaba la creciente tensión entre Marruecos y Argelia, ambos por entonces, socios prioritarios para España en el norte de África, todo ello sumado al surgimiento y aumento de los grupos terroristas en la zona del Sahel, contribuyen de manera fehaciente a la perpetuación de la inestabilidad en dicha zona y por ende a que la solución al conflicto se postergue aún más.

---

<sup>15</sup> [Informe Real Instituto Elcano 2015 España-Marruecos](#)

El informe también nos habla de que España no debería cambiar su posición respecto a la solución, pero sí que podría inclinarse hacia alguna vía alternativa para que se avanzase en las posturas, esto implicaba aceptar la reivindicación de un referéndum de autodeterminación que defiende el Frente Polisario, así como la postura de Marruecos de integración dentro de su territorio, estas vías no son más que los vetos que se han impuesto mutuamente por las propias resoluciones del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

Sin embargo, la condición sine qua non para que la resolución del conflicto avance, hacía necesaria una postura constructiva por parte de Argelia, avances en los DDHH, así como avances democráticos de Marruecos, cosa que, hasta hoy día, no se ha producido, al menos significativamente.

Para dar cuenta de la importancia de Marruecos en nuestro país hay que señalar que para el año 2013 su PIB suponía el 7% del nuestro, el 2,3% de las exportaciones españolas eran con destino Marruecos y el 1,23% de las importaciones, mientras que España era el primer socio comercial de Marruecos con un 17% de sus exportaciones y 13% de las importaciones, situándonos por encima incluso de Francia.

En contraste, en 2018 Marrueco cerró la aduana de Melilla y tras la Reunión de Alto Nivel entre Pedro Sánchez y Mohamed VI en 2022, se acordó la reapertura de esta y la apertura de una nueva en Ceuta, eso sí, no se establecieron plazos en la declaración conjunta que se hizo en su momento.

A fecha de 2024 las dos aduanas permanecen cerradas alegando Marruecos problemas técnicos, mientras que España mediante el Ministro Albares tras varias reuniones con su homólogo marroquí, declaró el año pasado que estaba todo listo.

Vemos una vez más como aparentemente Marruecos somete a España mediante un poder blando, en este caso con las aduanas, tan importantes en la zona.

También destacable es la cooperación antiterrorista entre ambos. En los años en que nos situamos (2014), esta cooperación se destacaba como "mejor que antes" según los actores implicados. Para ello señalaban que entre los años 13 y 14 se habían llevado a cabo hasta 6 operaciones conjuntas con más de 40 detenidos.

Por otro lado, también se da una colaboración entre los servicios de inteligencia con un carácter más de prevención que de actuación sobre las células de tendencia

yihadistas/salafistas. Esta colaboración se producía respecto a las personas de origen marroquí que iban a “hacer la yihad” en países como Irak o Siria.

En este sentido, se afirma que esta se vio afectada cuando los servicios secretos de Marruecos se enteraron de la acogida por parte de España de Brahim Ghali, y es que no sería la primera vez que Marruecos suspende su cooperación en este sentido, ya lo hizo con España en 2014 cuando la Guardia Civil interceptase en aguas de Ceuta la embarcación en la que navegaba el propio Mohamed VI rumbo a Tánger<sup>16</sup>, también el mismo año con Francia<sup>17</sup> y con Alemania en 2016<sup>18</sup>.

Respecto al conflicto del Sáhara Occidentales, ya en 2015 dentro de la Estrategia de Acción Exterior española<sup>19</sup> se planteaba que una posible solución que contaría con el respaldo de España podría ser el autogobierno del pueblo saharauí internacionalmente garantizado, pero sin que este fuera un Estado independiente, siempre sometido a referéndum por parte del pueblo saharauí.

Podemos observar cómo se ha producido un significativo retroceso en las menciones y en las profundizaciones hacia el tema que nos ocupa en documentos oficiales del Gobierno de España, tales como la Estrategia de Acción Exterior 2021-2024<sup>20</sup> o también es significativo que el mismo Real Instituto Elcano no haya vuelto a publicar un informe sobre las relaciones hispano-marroquíes desde el mencionado más arriba, algo destacable debido a la enorme interdependencia y el peso que tienen ambos países entre ellos.

En cuanto a los efectos a largo plazo, el incidente fronterizo de 2021 ha dejado una serie de implicaciones tanto para las relaciones entre España y Marruecos como para el contexto migratorio en general. En términos de las relaciones bilaterales, el incidente ha generado un enfriamiento y un aumento de la desconfianza entre los dos países. Se ha observado una disminución de la cooperación en áreas como la seguridad fronteriza y la lucha contra el crimen transnacional.

Además, el incidente ha tenido repercusiones en el ámbito migratorio. Ha reavivado los debates sobre las políticas migratorias de la Unión Europea y ha resaltado la necesidad de abordar las causas subyacentes de la migración y buscar soluciones más sostenibles y

---

<sup>16</sup> [Interior admite que entre Guardia Civil y el Rey marroquí "se produjeron unos hechos"](#)

<sup>17</sup> [Pourquoi le Maroc a suspendu sa coopération judiciaire avec la France](#)

<sup>18</sup> [Marruecos suspende repentinamente sus relaciones con Alemania sin dar explicación](#)

<sup>19</sup> [Estrategia de Acción Exterior 2014](#)

<sup>20</sup> [Estrategia Acción Exterior 2021-2024](#)

humanitarias. También ha generado preocupación por el bienestar y los derechos de los migrantes, especialmente en el contexto de los menores no acompañados que participaron en el cruce masivo.

Los efectos del incidente fronterizo de 2021 entre España y Marruecos han sido significativos y se han manifestado en varias dimensiones. En primer lugar, se produjo una crisis humanitaria en la ciudad de Ceuta, donde miles de personas quedaron varadas tras cruzar la frontera de forma irregular. Estas personas se enfrentaron a condiciones difíciles, con escasez de recursos básicos como alimentos, agua y refugio. La situación generó una urgente necesidad de atención y asistencia humanitaria por parte de las autoridades españolas.

Ante esta crisis, España tuvo que movilizar rápidamente recursos y poner en marcha medidas de emergencia para hacer frente a la situación. Se establecieron albergues temporales, se proporcionaron servicios básicos y se coordinó con organizaciones humanitarias para garantizar la atención a los migrantes y su posterior retorno a Marruecos. Esta respuesta implicó un esfuerzo logístico y financiero significativo por parte de España.

En términos políticos, el incidente ha tenido repercusiones en la relación bilateral entre España y Marruecos. Ha generado una mayor tensión y ha planteado desafíos en la cooperación en áreas clave como la migración, la seguridad y la gestión de fronteras. El incidente puso de manifiesto la fragilidad de las relaciones entre ambos países y la necesidad de abordar de manera conjunta y efectiva los desafíos migratorios y de seguridad en la región.

### **Caso del Tarajal 2014:**

El 6 de febrero de 2014, en la playa de Tarajal, ubicada en la ciudad española de Ceuta, se produjo un trágico incidente que conmocionó a la sociedad y generó un profundo impacto en las relaciones entre Marruecos y España. En ese día, un grupo de migrantes, en su mayoría procedentes de países del África subsahariana, intentaba cruzar la frontera desde Marruecos hacia España a través del mar Mediterráneo. Sin embargo, en lugar de encontrar seguridad y protección, se enfrentaron a una respuesta violenta por parte de las fuerzas de seguridad españolas, resultando en la muerte de al menos 15 personas por ahogamiento.

El incidente del Tarajal suscitó una intensa controversia y puso de manifiesto los desafíos y dilemas éticos asociados con la migración y sus vías irregulares. Las imágenes de las personas luchando por sus vidas y las posteriores críticas hacia las acciones de las fuerzas de seguridad españolas generaron un debate nacional e internacional sobre las políticas migratorias, los derechos humanos y la cooperación entre los países.

Marruecos expresó su preocupación por el uso de la violencia en la gestión de los flujos migratorios y llamó a una mayor cooperación y diálogo entre ambas naciones. Se hicieron llamamientos a una investigación exhaustiva y transparente para esclarecer las circunstancias que rodearon el incidente del Tarajal y para asegurar que se hiciera justicia. Asimismo, organizaciones de derechos humanos y defensores de los migrantes denunciaron enérgicamente el uso de la violencia y pidieron el respeto de los derechos humanos de todas las personas, independientemente de su estatus migratorio.

La tragedia del Tarajal también planteó cuestiones más amplias sobre las políticas migratorias, la protección de los derechos humanos y la responsabilidad compartida de los países en la gestión de la migración. Puso de relieve las vulnerabilidades y los peligros a los que se enfrentan los migrantes que intentan cruzar fronteras de manera irregular en busca de mejores oportunidades o protección. Además, evidenció la necesidad de abordar las causas subyacentes de la migración, como la pobreza, los conflictos y las desigualdades, a fin de evitar situaciones desesperadas que conduzcan a trágicos desenlaces.

Desde el incidente del Tarajal, se han llevado a cabo investigaciones y se han implementado medidas para prevenir tragedias similares en el futuro. Se han establecido comisiones y grupos de trabajo tanto en Marruecos como en España para abordar las cuestiones relacionadas con la gestión de fronteras, la seguridad de los migrantes y el respeto de los derechos humanos. Se han realizado cambios en las políticas migratorias y se ha enfatizado la importancia de una respuesta más humanitaria y respetuosa hacia los migrantes en todas las etapas del proceso migratorio.

El caso del Tarajal sigue siendo un recordatorio constante de los desafíos y dilemas que implica la migración irregular. Destaca la necesidad de encontrar soluciones más efectivas, justas y sostenibles para abordar la migración, fomentando al mismo tiempo la fomentando una cooperación más estrecha y constructiva entre los países de origen, tránsito y destino.

En conclusión, el trágico incidente del Tarajal en 2014 dejó una profunda marca en las relaciones entre Marruecos y España, así como en la percepción pública sobre la migración y las políticas migratorias. Sin embargo, la tragedia del Tarajal también nos recuerda la importancia de continuar trabajando hacia soluciones más justas y humanitarias en el ámbito de la migración, con el objetivo de evitar futuras pérdidas de vidas y promover un enfoque más respetuoso de los derechos de todas las personas, sin importar su origen o estatus migratorio.

El papel de Marruecos en el incidente del Tarajal en 2014 es objeto de debate y controversia puesto que desempeña un papel crucial como país de origen y tránsito para muchos migrantes que intentan llegar a Europa a través de la ruta del Mediterráneo occidental, que incluye la frontera entre Marruecos y España.

En el contexto del incidente del Tarajal, se ha argumentado que Marruecos podría haber tenido cierta responsabilidad en términos de control y gestión de sus fronteras, así como en la prevención de la migración irregular y la protección de los derechos de los migrantes. Algunas críticas se han centrado en las supuestas acciones de las fuerzas de seguridad marroquíes en la contención de los migrantes antes de que intentaran cruzar la frontera hacia España.

Sin embargo, es importante señalar que la gestión de la migración es un desafío complejo y multifacético, y no puede atribuirse únicamente a un solo país. Marruecos ha enfrentado una presión considerable como país de tránsito y destino de migrantes, lidiando con flujos migratorios masivos y desafíos socioeconómicos asociados. Además, Marruecos ha buscado abordar la migración en colaboración con la Unión Europea y otros países, a través de acuerdos y programas de cooperación que acometen tanto la gestión de fronteras como la protección de los derechos de los migrantes.

Es importante tener en cuenta que el incidente del Tarajal también llevó a un llamado de mayor cooperación y diálogo entre Marruecos y España para abordar los desafíos migratorios de manera más efectiva. Desde entonces, ambos países han trabajado en conjunto para mejorar las políticas y prácticas en la gestión de fronteras y en la protección de los derechos de los migrantes.

En el incidente del Tarajal en 2014, España desempeñó un papel importante como país receptor de migrantes que intentaban cruzar la frontera desde Marruecos. La tragedia

ocurrió en la playa del Tarajal, cerca de la ciudad de Ceuta, una de las ciudades autónomas españolas en la costa norte de África<sup>21</sup>.

España tiene la responsabilidad de garantizar la seguridad y protección de los migrantes que llegan a su territorio, así como de cumplir con los estándares internacionales en materia de derechos humanos. Sin embargo, el incidente del Tarajal puso de manifiesto las deficiencias en los procedimientos de control fronterizo y el trato a los migrantes por parte de las fuerzas de seguridad españolas<sup>22</sup>.

Según informes y testimonios de testigos, durante el incidente se produjo un uso excesivo de la fuerza por parte de las fuerzas de seguridad españolas para contener a los migrantes y evitar su entrada al territorio. Esto resultó en una situación caótica y peligrosa, donde varios migrantes perdieron la vida o resultaron heridos mientras intentaban cruzar a nado hacia la costa española<sup>23</sup>.

El incidente generó críticas y condenas por parte de organizaciones de derechos humanos y la comunidad internacional<sup>24</sup>, que instaron a España a investigar a fondo lo sucedido y tomar medidas para prevenir futuras tragedias similares.

Desde el incidente del Tarajal, España ha implementado algunas medidas y cambios en sus políticas migratorias y en los protocolos de actuación de las fuerzas de seguridad en la frontera <sup>25</sup>. Se han llevado a cabo investigaciones y se han tomado medidas disciplinarias contra algunos agentes implicados en el incidente.

En conclusión, el papel de España en el incidente del Tarajal es objeto de crítica y ha llevado a la necesidad de mejorar las políticas y prácticas en la gestión de fronteras y en el trato a los migrantes. La tragedia ha impulsado cambios en la forma en que España aborda la migración y ha generado un llamado a garantizar una respuesta más humanitaria y respetuosa de los derechos humanos en el contexto de la migración.

---

<sup>21</sup> [https://elpais.com/politica/2014/02/06/actualidad/1391678431\\_535759.html](https://elpais.com/politica/2014/02/06/actualidad/1391678431_535759.html)

<sup>22</sup> <https://elpais.com/espana/2024-01-31/un-superviviente-de-la-tragedia-del-tarajal-demanda-a-espana-ante-el-comite-contr-la-tortura-de-la-onu.html#>

<sup>23</sup> <https://www.cear.es/caso-tarajal/>

<sup>24</sup> [https://cadenaser.com/ser/2014/11/12/sociedad/1415818329\\_825711.html](https://cadenaser.com/ser/2014/11/12/sociedad/1415818329_825711.html)

<sup>25</sup> [Interior culmina un protocolo para rechazar a inmigrantes en la frontera de Ceuta y Melilla](#)

La investigación sobre los hechos del incidente del Tarajal en 2014 ha tenido avances significativos, pero aún existen aspectos pendientes de esclarecer y responsabilidades por determinar.

Tras el incidente, se llevaron a cabo diversas investigaciones por parte de las autoridades españolas, incluyendo a la Guardia Civil y a la Fiscalía<sup>26</sup>, con el objetivo de determinar las circunstancias que llevaron a la tragedia y depurar responsabilidades. Se realizaron entrevistas a testigos, recopilación de pruebas y análisis forenses.

En el transcurso de la investigación, se identificó a varios agentes de la Guardia Civil involucrados en el incidente y se llevaron a cabo procesos disciplinarios y judiciales<sup>27</sup>. En 2017, se celebró un juicio en la Audiencia Provincial de Cádiz donde se acusó a 16 guardias civiles por delitos de homicidio imprudente<sup>28</sup>, lesiones y denegación de auxilio. Sin embargo, en 2020, la Audiencia Provincial de Cádiz los absolvió<sup>29</sup> al considerar que la actuación policial fue proporcional y ajustada a los hechos ocurridos.

A pesar de la absolución, el caso no se ha cerrado definitivamente. Organizaciones de derechos humanos y familias de las víctimas han continuado exigiendo justicia y una investigación más exhaustiva. Se ha presentado una denuncia ante el Comité Europeo de Derechos Humanos y se han realizado llamamientos para reabrir el caso y garantizar que se investiguen todas las responsabilidades.

Es importante destacar que el incidente del Tarajal no solo ha generado demandas de justicia a nivel nacional, sino también a nivel internacional. Diversas organizaciones y mecanismos de derechos humanos de la ONU han expresado su preocupación y han instado a España a llevar a cabo investigaciones independientes y efectivas sobre los hechos.

En resumen, si bien se han realizado investigaciones y se han llevado a cabo procesos judiciales en relación con el incidente del Tarajal, la investigación sobre los hechos y la determinación de responsabilidades aún se consideran incompletas. La búsqueda de

---

<sup>26</sup> [https://elpais.com/politica/2014/02/10/actualidad/1392035256\\_675019.html](https://elpais.com/politica/2014/02/10/actualidad/1392035256_675019.html)

<sup>27</sup> <https://www.eleconomista.es/legislacion/noticias/6469054/02/15/La-juez-cita-a-declarar-a-16-guardias-civiles-por-la-tragedia-del-Tarajal.html>

<sup>28</sup> [https://www.elsaltodiario.com/migracion/guardias-civiles-seran-juzgados-muertes-migrantes-frontera-ceuta-tarajal?fbclid=IwAR1YqntfucqH7-Vzd0RiwFNRAiJeEtS\\_JYsYNg6exrDRtjP-EuYV0YFv99Y](https://www.elsaltodiario.com/migracion/guardias-civiles-seran-juzgados-muertes-migrantes-frontera-ceuta-tarajal?fbclid=IwAR1YqntfucqH7-Vzd0RiwFNRAiJeEtS_JYsYNg6exrDRtjP-EuYV0YFv99Y)

<sup>29</sup> [https://www.elconfidencial.com/espana/2020-07-28/la-justicia-absuelve-a-los-16-guardias-civiles-de-el-tarajal-acusados-de-15-homicidios-a-inmigrantes\\_2697991/](https://www.elconfidencial.com/espana/2020-07-28/la-justicia-absuelve-a-los-16-guardias-civiles-de-el-tarajal-acusados-de-15-homicidios-a-inmigrantes_2697991/)

justicia y verdad continúa, y existe una demanda persistente por parte de las organizaciones de derechos humanos y las familias de las víctimas para que se esclarezcan los hechos y se establezcan las responsabilidades correspondientes.

---

### **Pegasus.**

En los últimos años, el uso del software de espionaje Pegasus ha surgido como un tema relevante en el ámbito de las relaciones entre España y Marruecos. Pegasus, desarrollado por la empresa israelí NSO Group, es un programa de vigilancia que permite a los actores estatales infiltrarse en dispositivos móviles para acceder a información privada y espiar a los usuarios.

En cuanto a su uso por parte de Marruecos no ha sido confirmado oficialmente por el gobierno español en el contexto del cambio de posición sobre el Sáhara Occidental. Sin embargo, el software ha sido objeto de preocupación a nivel internacional debido a su presunto uso por parte de gobiernos para espiar a periodistas, activistas de derechos humanos y otros individuos.

Recientemente la causa, previamente archivada por la Audiencia Nacional debido a la falta de colaboración de Israel, contraviniendo la Convención de Viena, ha sido reabierta.

Según relatan fuentes jurídicas, la propia Audiencia Nacional en su investigación del caso apunta a los servicios de inteligencia marroquíes como responsables del ataque y extracción de datos de los móviles de Pedro Sánchez, Margarita Robles, Fernando Grande-Marlaska y Luis Planas en el mes de mayo de 2021.

En julio de 2021, se reveló<sup>30</sup> que el gobierno marroquí había utilizado el software Pegasus para espiar a diversas personalidades, incluyendo periodistas, políticos y activistas de derechos humanos.

Detrás del espionaje utilizando Pegasus, existen diversas motivaciones y factores que pueden haber influido en la decisión del gobierno marroquí. En primer lugar, el control y la vigilancia de la información pueden ser vistos como una estrategia para mantener la estabilidad interna y prevenir cualquier amenaza percibida a la seguridad del Estado. Además, el espionaje puede tener como objetivo obtener información estratégica sobre

---

<sup>30</sup> [Quién es quién de las víctimas de los teléfonos infectados por Pegasus | Internacional \(elmundo.es\)](https://www.elmundo.es/internacional/2021/07/07/qui%C3%A9n-es-qui%C3%A9n-de-las-v%C3%ADctimas-de-los-tel%C3%A9fonos-infectados-por-pegasus-20210707.html)

los movimientos políticos y las acciones de actores clave en España, con el fin de influir en la toma de decisiones o mantener un control sobre ciertos asuntos sensibles.

El uso de Pegasus por parte del gobierno marroquí en España ha generado tensiones y controversias en la relación bilateral. Detrás de estas acciones pueden existir motivaciones políticas, estratégicas y de seguridad. El caso destaca la importancia de la seguridad cibernética y la protección de la privacidad en el contexto de las relaciones internacionales, y plantea desafíos en términos de confianza y cooperación entre ambos países.

En conclusión, la política migratoria de Marruecos y el presunto uso del software Pegasus podrían haber tenido un impacto indirecto en el cambio de posición de España sobre el Sáhara Occidental a través de una combinación de presiones diplomáticas sutiles, negociaciones discretas, consideraciones de seguridad, preocupaciones económicas y la percepción pública. Estos factores se entrelazan en un contexto geopolítico y regional complejo que influye en la política exterior de España.

### **La entrada masiva de migrantes por las playas de Ceuta y Melilla en 2021**

El incidente migratorio ocurrido en mayo de 2021<sup>31</sup> fue un suceso de gran relevancia con un impacto significativo en las relaciones entre España y Marruecos, así como en el ámbito migratorio en la región. Durante esos días, se produjo un cruce masivo de personas procedentes de Marruecos hacia las ciudades españolas de Ceuta y Melilla, generando una situación de emergencia humanitaria<sup>32</sup> y poniendo a prueba los sistemas de control fronterizo y gestión migratoria de ambos países.

El cruce masivo de personas por las playas de la frontera fue resultado de diversos factores, incluyendo las ya mencionadas tensiones diplomáticas entre España y Marruecos, así como una aparente falta de vigilancia y control en la zona fronteriza. Miles de personas, incluyendo familias y menores no acompañados, intentaron llegar a las ciudades españolas en busca de mejores condiciones de vida y oportunidades.

El incidente generó una respuesta inmediata por parte de las autoridades españolas, quienes desplegaron efectivos adicionales de la Guardia Civil y otros cuerpos de

---

<sup>31</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/2021/05/18/ceuta-espana-marruecos-migrantes-africa-trax/>

<sup>32</sup> <https://www.ceuta.es/gobiernodeceuta/index.php/noticia/42-presidencia/13064-la-ciudad- agradece-a-la-comision-europea-el-apoyo-prestado-en-la-crisis-de-mayo-de-2021>

seguridad para hacer frente a la situación<sup>33</sup>. Se establecieron centros de acogida y se implementaron medidas de control y gestión migratoria para hacer frente al flujo de personas.

En cuanto a las relaciones entre España y Marruecos, el incidente generó debates sobre la responsabilidad de ambos países en la gestión de la situación, así como en la necesidad de una mayor cooperación bilateral y europea para abordar los desafíos migratorios en la región.

Es importante mencionar que este caso ocasionó una vez más, un llamado de atención a nivel internacional sobre la necesidad de abordar las causas subyacentes de la migración, así como de fortalecer la cooperación y solidaridad entre los países de origen, tránsito y destino.

Las tensiones entre España y Marruecos que surgieron como resultado del incidente fronterizo de 2021 estuvieron motivadas por una combinación de factores políticos, diplomáticos y migratorios. Estas se manifestaron en diversas formas y tuvieron un impacto en las relaciones bilaterales y en el ámbito internacional<sup>34</sup>.

En el contexto específico del incidente fronterizo de 2021, varias razones han sido señaladas como desencadenantes de las tensiones<sup>35</sup>. En primer lugar, se argumenta que Marruecos permitió o incluso alentó<sup>36 37</sup> el flujo masivo de migrantes hacia las ciudades españolas de Ceuta y Melilla como una forma de presión política sobre España. Esto se ha interpretado como una respuesta a la hospitalización en España del líder del Frente Polisario, Brahim Ghali, y a la decisión del gobierno español de brindarle atención médica.

Además, se ha planteado que los desencuentros entre ambos países también pueden estar relacionados con disputas comerciales, pesqueras y energéticas, así como con

---

<sup>33</sup> <https://elpais.com/espana/2021-05-18/el-ejercito-se-despliega-para-controlar-las-calles-de-ceuta-tras-la-entrada-de-5000-inmigrantes.html>

<sup>34</sup> [https://www.elconfidencial.com/espana/2021-11-28/espana-marruecos-reactiva-meses-invasion-ceuta\\_3332307/](https://www.elconfidencial.com/espana/2021-11-28/espana-marruecos-reactiva-meses-invasion-ceuta_3332307/)

<sup>35</sup> <https://www.rtve.es/noticias/20210518/tension-por-sahara-crisis-economica-norte-marruecos-hay-detras-crisis-migratoria-ceuta/2090781.shtml>

<sup>36</sup> <https://elpais.com/videos/2021-05-18/un-video-capta-a-la-policia-marroqui-abriendo-la-frontera-de-ceuta-a-un-grupo-de-inmigrantes.html>

<sup>37</sup> [https://www.elconfidencial.com/espana/2021-05-20/colegio-frontera-marruecos-excursion-ninos\\_3090155/](https://www.elconfidencial.com/espana/2021-05-20/colegio-frontera-marruecos-excursion-ninos_3090155/)

desacuerdos en materia de política migratoria. Estos temas pueden haber exacerbado las tensiones existentes y contribuido a la intensificación del incidente fronterizo.

Las reacciones internacionales ante el incidente fronterizo de 2021 fueron diversas. Varios países y organizaciones expresaron su preocupación por la situación humanitaria y pidieron una solución pacífica y negociada entre España y Marruecos<sup>38</sup>. Algunos países como Francia expresaron su solidaridad con España y ofrecieron apoyo en la gestión de la crisis migratoria.

Por otro lado, también hubo reacciones críticas hacia nuestro país por su manejo de la situación y las políticas migratorias. Algunos países y organizaciones argumentaron que España debía garantizar el respeto de los derechos humanos de los migrantes y buscar soluciones más humanitarias.

Además, el incidente reavivó el debate sobre el estatus del Sáhara Occidental. Marruecos usó la migración como una herramienta de presión política, en un intento de influir en la postura de España sobre la cuestión del Sáhara Occidental. Esto ha llevado a un aumento de las tensiones y ha resaltado las diferencias y los desafíos en la relación entre ambos países en relación con este tema.

### **Las violaciones por parte de Marruecos hacia los migrantes dentro del marco del Derecho Internacional.**

Las acciones emprendidas por el gobierno marroquí hacia los migrantes pueden ser analizadas a la luz del marco del derecho internacional de los derechos humanos, que establece los estándares y principios que los Estados deben respetar, proteger y garantizar para todas las personas, independientemente de su condición migratoria. Aquí hay una extensa exploración de algunas de las acciones y prácticas del gobierno marroquí en relación con los migrantes desde esta perspectiva:

**Derecho a la vida y a la integridad física:** Marruecos tiene la obligación de garantizar el derecho a la vida y la integridad física de todas las personas, incluidos los migrantes. Sin embargo, se han documentado casos de abusos físicos, violencia y maltrato contra migrantes, tanto por parte de las autoridades marroquíes, tal y como recogía Amnistía Internacional en el año 2018. El texto afirma que, desde finales del mes de julio de ese

---

<sup>38</sup> <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/noticias/noticia/articulo/amnistia-internacional-expresa-gran-preocupacion-por-los-graves-hechos-ocurridos-hoy-en-melilla-y-en-la-frontera-entre-marruecos-y-espana-y-pide-una-investigacion-independiente-y-exhaustiva/>

año, tanto la policía como la Gendarmería Real han realizado operaciones a gran escala en zonas cercanas a las fronteras, donde se asentaban migrantes y refugiados.<sup>39</sup>

Derecho a solicitar asilo y protección contra la devolución forzada: Todos los individuos tienen derecho a solicitar asilo y protección contra la devolución forzada a países donde corran el riesgo de sufrir persecución, tortura u otros tratos inhumanos o degradantes. Sin embargo, Marruecos ha sido criticado por su falta de un sistema de asilo efectivo y por su participación en acuerdos de externalización de fronteras que implican la devolución de migrantes a países de origen o tránsito donde enfrentan peligros.

Estos sucesos van en contra de los acuerdos firmados por el propio Marruecos en materia de asilo y migración.

Derecho a un trato humano y digno: El derecho internacional de los derechos humanos exige que todas las personas sean tratadas con humanidad y dignidad, independientemente de su estatus migratorio. Esto incluye el acceso a condiciones de detención adecuadas, atención médica, alimentos, agua potable, saneamiento y asistencia legal. Sin embargo, los informes han señalado condiciones inhumanas en los centros de detención de migrantes en Marruecos, así como la falta de acceso a servicios básicos y la negligencia en la atención médica.

Además, se han reportado casos de discriminación y xenofobia contra los migrantes en Marruecos.

Se ha documentado y afirmado mediante diversas investigaciones que el reino de Marruecos ha cometido flagrantes violaciones de los DDHH de las personas migrantes en diferentes ocasiones, lo que no ha impedido que nuestro país siga haciendo negocios con él ni tampoco se hayan condenado las mismas a sabiendas de la veracidad de estas, debida a la posición de debilidad que actualmente ostenta nuestro país en las relaciones con el reino alauíta.

Si bien son numerosas estas violaciones, solo pondremos algunos ejemplos de estas para poner en manos del lector la información necesaria en relación con el caso que en este

---

<sup>39</sup> <https://www.amnesty.org/es/latest/press-release/2018/09/morocco-relentless-crackdown-on-thousands-of-sub-saharan-migrants-and-refugees-is-unlawful/>

trabajo de investigación estamos tratando, y así que el mismo pueda hacerse una idea de los conceptos que queremos unir y explicar.

En primer lugar, debemos hablar de la práctica inexistencia del derecho a la libre expresión, ya que la política marroquí para aquellos críticos con el régimen ha sido y es la de mano dura.

Entre las personas que han padecido esta actuación del gobierno marroquí encontramos a periodistas, activistas, historiadores o personas que simplemente han manifestado su opinión contraria.

<sup>40</sup>Personas como Rida Benotmane han sido encarceladas por “insultar al funcionariado marroquí” o por “difundir denuncias falsas sin consentimiento” según las autoridades marroquíes, por otro lado, Fatima Karim fue condenada a 2 años de prisión por haber realizado comentarios críticos sobre los versículos del Corán.

Nasser Zefzafi fue condenado en el año 2018 a 20 años de cárcel por el hecho de ser una de las figuras más relevantes del movimiento “Hirak El Rif” y por acusar al imán de ser el portavoz de las autoridades nacionales, las condiciones a las que está sometido Nasser hacen que tenga graves problemas de salud y que su vida corra peligro.

Otro caso notable es el del periodista, Ignacio Cembrero, el cual fue acusado por las autoridades marroquíes de enaltecimiento del terrorismo, así como por una intromisión al honor, de estos delitos fue juzgado en Madrid, de los cuales ha sido totalmente absuelto.

En conclusión, las acciones y prácticas del gobierno marroquí hacia los migrantes deben ser evaluadas a la luz de sus obligaciones en virtud del derecho internacional de los derechos humanos. Es fundamental que Marruecos respete y proteja los derechos humanos de todos los migrantes en su territorio, garantice un trato humano y digno, y adopte medidas efectivas para prevenir y abordar la explotación y la violencia contra los migrantes.

---

<sup>40</sup> <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/derechos-humanos-en-marruecos-diez-ejemplos-de-represion-y-censura/>

## Conclusiones

La afirmación de que el incidente fronterizo de 2021 entre España y Marruecos motivó el cambio de postura de España sobre el estatus del Sáhara Occidental y que Marruecos utilizó la migración como una herramienta de presión política se fundamenta en varios factores y acontecimientos que se han producido en el contexto de las relaciones entre ambos países.

En primer lugar, es importante tener en cuenta que el conflicto del Sáhara Occidental ha sido históricamente una cuestión de tensión entre Marruecos y el Frente Polisario, que busca la independencia de esta región. España tiene un papel relevante en este conflicto debido a su pasado colonial en el territorio y a las responsabilidades históricas que se derivan de ello.

En este contexto, Marruecos ha utilizado diversas estrategias para presionar a España y a otros actores internacionales con el fin de influir en la postura sobre el Sáhara Occidental. Una de estas estrategias ha sido la utilización de la migración como una herramienta de presión política. Marruecos ha permitido y facilitado el paso masivo de migrantes hacia Ceuta y Melilla, dos ciudades autónomas españolas situadas en la costa norte de África, como forma de ejercer presión sobre España y buscar un cambio en su postura sobre el conflicto del Sáhara Occidental.

Además del uso de la inmigración, Rabat también ha usado la cooperación en lucha antiterrorista como herramienta de presión para con los países europeos, algunos de los casos ya han sido citados más arriba en este trabajo. Y es que esta cooperación es considerada fundamental por parte las policías europeas, ya que los atentados perpetrados en la última década han sido por personas de origen marroquí.

Otro ejemplo que se viene observando en relación con las presiones por parte de Marruecos y concesiones desde España, es una autocensura en los medios que se viene imponiendo desde hace un tiempo. Una de las más recientes ha sido la de la Fundación Euroárabe de Granada, donde una conferencia que versaba sobre el Sáhara y Palestina y la conexión existente entre ambas causas. El propio consulado marroquí intervino para tratar de injerir en la misma, además de otros actores civiles. Las presiones fueron denunciadas públicamente por Carlos Martínez, organizador y moderador de la jornada.<sup>41</sup>

---

<sup>41</sup> [Cuando Marruecos presiona para imponer el silencio sobre el Sáhara Occidental en España](#)

Por otro lado, Marruecos también ha conseguido poco a poco ciertas concesiones que han podido pasar inadvertidas pues no son de primer orden. Hablamos por ejemplo de la cancelación en Francia de un concierto del artista saharauí Aziza Brahim en marzo de 2019.<sup>42</sup> Este tipo de actos ponen de manifiesta el poder de los lobbies marroquíes y cómo van poco a poco asentando su poder, con la connivencia por supuesto de los actores principales en todo esto, los actores políticos.

Marruecos ha expresado en repetidas ocasiones su rechazo a cualquier iniciativa que busque la independencia de la región del Sáhara Occidental y ha buscado el apoyo y el reconocimiento internacional para su postura.

Para fundamentar la afirmación de que el incidente de entrada masiva por las playas de España en 2021 se enmarca en un contexto más amplio de disputas y diferencias entre España y Marruecos en relación con el Sáhara Occidental, así como la postura de Marruecos al respecto, se pueden presentar los siguientes ejemplos:

Marruecos ha expresado en repetidas ocasiones su rechazo a cualquier iniciativa que busque la independencia del Sáhara Occidental pues que onsidera la región como parte integral de su territorio y ha defendido su soberanía sobre el territorio disputado.

En el año 2004, Marruecos presentó un plan de autonomía para el Sáhara Occidental como una propuesta de solución al conflicto. Sin embargo, en los años posteriores, Marruecos ha retirado esta propuesta y ha reafirmado su postura de mantener la soberanía sobre la región.

Más tarde, en 2016, Marruecos tomó la decisión de expulsar al personal civil de la MINURSO, que es la misión de paz de la ONU encargada de supervisar el alto el fuego en la región. Esta acción se llevó a cabo en respuesta a un discurso del Secretario General de la ONU, Ban Ki-moon, en el que se refirió al Sáhara Occidental como un territorio ocupado por Marruecos.<sup>43</sup>

Retirada de la contribución financiera a la Unión Africana: En 2016, Marruecos decidió retirar su contribución financiera a la Unión Africana después de que el organismo admitiera a la República Árabe Saharaui Democrática (RASD) como miembro de pleno derecho. Esta acción refleja el desacuerdo de Marruecos con el reconocimiento de la

---

<sup>42</sup> [Sous la pression, l'Institut du monde arabe déprogramme une chanteuse sahraouie](#)

<sup>43</sup> [Indignación de Marruecos contra Ban Ki-moon: ¿es el Sáhara Occidental un territorio "ocupado"?](#)

RASD como un actor legítimo en el escenario internacional y resalta su posición de mantener el control sobre el Sáhara Occidental.

Retirada de la vigilancia en la frontera: En el pasado, Marruecos ha tomado medidas para debilitar el control fronterizo en Ceuta y Melilla como forma de presión política. Por ejemplo, en 2005, Marruecos retiró temporalmente su vigilancia en la frontera con Melilla, permitiendo que un gran número de migrantes intentaran cruzar a la ciudad autónoma. Esta acción generó tensiones entre los dos países y buscó influir en la postura de España sobre el Sáhara Occidental.

En resumen, estos ejemplos junto con el Cierre de la aduana de Melilla como el incidente fronterizo de 2021 analizados previamente demuestran cómo Marruecos ha utilizado la migración y otras medidas relacionadas con la frontera como una herramienta de presión política para influir en la postura de España sobre el conflicto del Sáhara Occidental. Al permitir y facilitar el flujo masivo de migrantes hacia las ciudades autónomas españolas en la costa norte de África, Marruecos busca ejercer presión sobre España y ha buscado un cambio en su postura sobre esta cuestión.

Como se puede observar el incidente de 2021 ha planteado preocupaciones sobre la estabilidad regional en el norte de África. La tensión entre España y Marruecos, así como las implicaciones del conflicto del Sáhara Occidental, pueden tener efectos más amplios en la región. Se teme que la inestabilidad en la zona fronteriza pueda ser explotada por grupos terroristas o actores no estatales, lo que aumenta la necesidad de una gestión efectiva y una solución sostenible al conflicto.

Y es que hasta el propio Parlamento Europeo (en adelante PE), como la embajadora de Marruecos en España en el momento de la entrada masiva por las playas de Ceuta de 2021, han reconocido que estos hechos fueron deliberados y a su vez una forma de presionar a España por la acogida de Brahim Ghali.

En concreto, el PE lo hace en su Resolución 2021/2447<sup>44</sup>, afirmando que la entrada masiva de migrantes, a pie y a nado, se produjo gracias a la connivencia de la gendarmería marroquí, mediante la relajación de los controles fronterizos y la apertura de las vallas.

---

<sup>44</sup> [Resolución del Parlamento Europeo, de 10 de junio de 2021, sobre la violación de la Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos del Niño y el uso de menores por las autoridades marroquíes en la crisis migratoria de Ceuta \(2021/2747\(RSP\)\)](#)

Como mencionamos más arriba, las declaraciones de la por entonces embajadora marroquí, Karima Benyaich, en las que manifestaba que *“en las relaciones entre países hay actos que tienen consecuencias y se tiene que asumir”*<sup>45</sup> dejan patente que la crisis migratoria de por aquel entonces y el conflicto del Sáhara Occidental estaban más que relacionadas.

Esto mismo también lo asegura el propio PE en la mencionada Resolución, que recoge las afirmaciones del ministerio de Asuntos Exteriores, Cooperación Africana y Expatriados Marroquíes con relación a la crisis de Ceuta, que van en la misma dirección que las de la embajadora, reconociendo que la auténtica razón de la crisis diplomática con España fue la ambigüedad de la posición de ésta con respecto al Sáhara.

Como último hecho para asentar nuestras hipótesis, hemos conocido estos días que gracias a una investigación internacional se ha demostrado que la tragedia sucedida ya en el año 2022 en la valla de Melilla en la que perdieron la vida 30 personas, estaba preparado por las autoridades marroquíes.

Gracias a las imágenes satélites de los días anteriores se fundamenta que Marruecos habría preparado todo ya que según la investigación en los días previos se observa como hubo un asedio al emplazamiento donde se encontraban los migrantes, el monte de Seluan, en el cual se les fueron retirando tanto la comida y el agua a los que allí estaban, forzando su desplazamiento al monte Gurugú donde volvieron a ser atacados. Las imágenes tomadas muestran los medios empleados y recoge el testimonio de una de las personas que allí se encontraban, la cual afirmaba que la policía marroquí les dijo *“si no os vais de la montaña hoy, lo que sucederá mañana no le va a gustar a nadie”*.

Estas personas pudieron avanzar hasta el paso fronterizo sin prácticamente ninguna oposición por parte de las autoridades marroquíes y según afirma la investigación habría alguno de ellos infiltrado marcando el camino a seguir.<sup>46</sup>

En definitiva, sabemos que la principal ruta que usan los migrantes para llegar a Europa desde África es la del Mediterráneo a través de Marruecos. Consciente de ello, el país africano lo usa para presionar a nuestro país, sacando a cambio beneficios como es la defensa de sus intereses dentro de la UE y en la esfera internacional, sea mediante

---

<sup>45</sup> [La embajadora de Marruecos: "Hay actos que tienen consecuencias y se tienen que asumir" \(elindependiente.com\)](https://elindependiente.com)

<sup>46</sup> [Una investigación prueba que Marruecos desplegó tropas un día antes del salto masivo de Melilla. "Estaba todo preparado".](#)

posicionamientos políticos, sea mediante la financiación que tanto España como la UE les proporcionan en tanto en cuanto Marruecos se encargue de que los migrantes no lleguen a nuestro territorio. Decir cabe que las condiciones y medidas que aplica para ello no son para nada respetuosas con los DDHH de estas personas y que estas se ven afectadas de forma flagrante, la policía marroquí los desplaza del norte al sur del país y en muchos casos los migrantes desisten de volver a intentarlo, estableciéndose en esas zonas en condiciones prácticamente inhumanas, tal y como nos señalan en las entrevistas realizadas (Ver Anexo I y II).

En base a nuestro análisis sabemos que las relaciones entre los dos países siempre han estado marcadas por la cuestión del Sáhara, ya que esta juega un papel de primer orden en toda la política marroquí, consecuentemente, la presión migratoria que puede soportar España se ha convertido en el mayor condicionante de las relaciones entre España y Marruecos, ya que tal y como nos comenta en entrevista, el encargado de la Agencia EFE en Nueva York : *“España espera de su vecino del sur que le mantenga la frontera tranquila, cuando no cerrada, y a cambio de ello no duda en erigirse en valedor de los intereses de Marruecos en Europa en todo tipo de dossier.”*(Ver Anexo II)

Por otro lado, y tal y como venimos apuntando en el texto, el Investigador y doctor del instituto universitario de estudios sobre migraciones de la Universidad Pontificia de Comillas nos confirma que Marruecos ha utilizado siempre la migración para mantener una amenaza sobre nuestro país respecto a la migración. Por una parte, relajar sus controles en la frontera norte y por otra, cerrando los flujos de trabajadores/as a las zonas del sur de Andalucía, influyendo así de manera negativa en el contexto económico de la zona. (Ver Anexo I)

A la luz de estos resultados, tras el giro en la posición del gobierno español, el Frente Polisario ha pasado a dejar de ser un actor válido para el mismo, ya que al apoyar y defender las tesis del gobierno marroquí respecto a la solución del conflicto del Sáhara Occidental, este carece de valor en la interlocución.

El mismo Frente Polisario a través de su representante mediante entrevista nos confirmaba que Marruecos nunca ha tenido un interés real en la lucha contra los flujos migratorios hacia España, ya que para ellos es un arma que poder utilizar en cualquier momento, condicionando la postura y actuación del gobierno español, tanto para con Marruecos como en el seno de la Unión Europea. (Ver Anexo III).

Para concluir cabe decir que la situación no tiene visos de cambio, al menos con el actual ejecutivo español debido al gran poder d influencia que tiene Marruecos en el uso del control de la migración , tal y como nos reconoce el Investigador y doctor del instituto universitario de estudios sobre migraciones de la Universidad Pontificia de Comillas, *“la relación está muy dañada y dudo mucho que pueda enderezarse en los próximos meses o años, a menos que otro gobierno decida dar un viraje en la política nacional, cosa que veo complicada por lo que hemos dicho antes, que Marruecos puede tomar represalias y puede decidir abrir o dejar de controlar la migración y por lo tanto generar una crisis política y social en España”*. (Ver Anexo I)

Muestra de ello ha sido la última votación en el Congreso de los Diputados este 20 de junio de 2024, en la cual solamente el PSOE ha votado en contra de una iniciativa del Partido Popular que tenía el siguiente contenido con sus consecuentes votaciones<sup>47</sup>:

1. Comunicar a Marruecos la posición adoptada por el Congreso relativa al Sáhara Occidental y las aduanas comerciales de Ceuta y Melilla. 121 *noes* socialistas [al que se suma José Luis Ábalos]. **13 abstenciones, de EH Bildu y ERC**. Y 215 *síes*.
2. Recuperar la posición histórica de neutralidad manifestada en varias ocasiones y entre 2022 y 2024. **Solo el PSOE en contra**.
3. Promover en la UE un estatuto de región ultraperiférica para Ceuta y Melilla. 121 *noes* socialistas. **19 abstenciones, de EH Bildu, BNG, PNV y ERC**. Y 200 *síes*.
4. Iniciar conversaciones con Marruecos para la reapertura de la aduana en Melilla y la nueva en Ceuta en 90 días. Como se acordó en la RAN. 121 *noes* del PSOE, **21 abstenciones de ERC, EH Bildu y Junts**. Y 181 *síes*.
5. Cumplimiento de los espacios aéreo y marítimo del Sáhara Occidental, junto a la soberanía española. 121 *noes* del PSOE, **52 abstenciones de ERC, EH Bildu, Vox y Junts**. Y 175 *síes*.

---

<sup>47</sup> [El PSOE rechaza rectificar su giro con el Sáhara y Marruecos y vuelve a quedarse solo en el Congreso](#)

6. Apoyar los trabajos de la Misión de la ONU. **Toda la cámara a favor excepto los 121 del PSOE.**
7. Incrementar la cooperación con los campamentos en la misma proporcionalidad que Marruecos. **Toda la cámara a favor excepto los 121**

En definitiva, hemos visto a la largo de nuestra investigación cómo de la noche a la mañana y claramente motivada por la extorsión por parte de Marruecos, España cambió su histórica posición respecto a la solución del conflicto del Sáhara Occidental. Decisión claramente tomada por la influencia de todos los actos y hechos que hemos detallado en el presente trabajo.

Puede que veamos en el medio o largo plazo una solución de un conflicto ya estancado y sin avances significativos en el tiempo, prácticamente olvidado por la comunidad internacional, pero peor aún, por la sociedad española. Una sociedad que no olvida que se marchó de un territorio dejando a su población indefensa y abandonada y que hoy día esta siente como una traición que el gobierno español apoye las tesis de Marruecos.

## ANEXOS

### ANEXO I:

#### TRANSCRIPCIÓN CUESTIONARIO INVESTIGADOR Y DOCTOR DEL INSTITUTO UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS SOBRE MIGRACIONES.

¿Cómo describiría el uso de la migración por parte de Marruecos como medida de presión en sus relaciones con España?

- ¿Qué antecedentes históricos y políticos sustentan esta estrategia por parte de Marruecos?

Hola Francisco, ¿qué tal? Voy a contestarte a las preguntas por medio de este audio, ¿vale? Que si las mandaba por escrito iba a llevarme demasiado tiempo. A ver, la primera. ¿Cómo describiría el uso de la migración por parte de Marruecos como medida de presión en sus relaciones con España? Bueno, la migración ocupa una parte central dentro de lo que es la relación bilateral entre España y Marruecos.

Como sabes bien, la ubicación geopolítica de Marruecos hace que sea un país clave para España. Somos vecinos, estamos separados por apenas 20 kilómetros del Estrecho de Gibraltar. Siendo esta la principal ruta, junto evidentemente con quienes entran con visa de turista, es la principal ruta de la migración irregular hacia España desde África.

Entonces, no solo eso, sino que, disponiendo de los enclaves de Ceuta y Melilla, pues Marruecos sabe perfectamente que tiene una herramienta en su poder que puede utilizar para presionar a España y sacar beneficios de ésta. Un beneficio tangente es el dinero que España le paga a Marruecos anualmente para que ejerza de policía, esa subcontratación que hace, pero hay otras muchas medidas que supongo que hablaremos más adelante, los antecedentes históricos y políticos de esta estrategia. Pues no es que haya un inicio y un final claro, simplemente se inician más o menos en los años 90 cuando España empieza a convertirse en un país receptor neto de inmigrantes.

Hasta entonces pues no era un problema, como mucho, existían roces diplomáticos y quizás diría que hasta Marruecos tenía más dependencia de España que viceversa, porque tenía a todas las trabajadoras marroquíes transfronterizas que cruzaban diariamente la frontera hacia Ceuta y Melilla para vender las porteadoras, pues ésta era un colectivo, digamos, clave para Marruecos. Entonces Marruecos tenía más interés en tener una buena

relación bilateral con España y España podía tener un elemento de presión. En cuanto se dieron la vuelta a las tornas, aunque siguen estando las porteadoras y sigue siendo un elemento de negociación, Marruecos dispone de muchísimo más poder que el que tiene España, así que diría que desde los años 90.

- ¿Cómo afecta esta presión política a las condiciones de vida y derechos humanos de los migrantes?

¿Cómo afecta esta presión política las condiciones de vida y derechos humanos de los migrantes? Pues muy negativamente, Marruecos es una dictadura, no se caracteriza por respetar los derechos humanos ni por pensar en que las personas que pasan por su territorio estén en buenas condiciones, así que España al desentenderse dice que es una cuestión de Marruecos y Marruecos lo hemos visto en muchas imágenes, ha habido policías que pegan, que hacen devoluciones en caliente, que maltratan a los migrantes y pues España considera que es un asunto marroquí porque no han cruzado la frontera española, aunque Marruecos no ejercería de policía de esta manera si no fuera porque estas personas van a España y porque España paga Marruecos para hacerlo. Entonces, en resumen, afecta esta presión política de forma muy negativa a los migrantes que son quienes al final acaban sufriendolo. Bueno, la situación del Sahara Occidental influye muchísimo en la política migratoria de Marruecos.

Marruecos ha utilizado sin duda la cuestión del Sahara para amenazar a España con dos consecuencias muy claras respecto a la inmigración. Una de ellas es dejar de controlar el flanco norte, el Estrecho Gibraltar, pero también su costa norte en general, con lo que eso puede desestabilizar no solo a España, sino las relaciones de España con la Unión Europea, porque no olvidemos que somos puerta de entrada del continente. Y otra es con cerrar el flujo de envío de trabajadoras temporeras a Huelva dentro del programa GECO.

España, evidentemente, siempre había tenido una posición de apoyo a la independencia y autodeterminación del Sahara Occidental y lo había considerado como una colonia. Lo vimos en la última crisis. Acabó por la puerta de atrás, aceptando considerar al Sahara como una autonomía de Marruecos con tal de que Marruecos siga ejerciendo de policía para frenar la inmigración.

Así que el Sahara ha sido una moneda de cambio y, nuevamente, ¿a quién más afecta al Sahara?

- ¿De qué manera cree que la situación del Sáhara Occidental influye en la política migratoria de Marruecos?
- ¿Cómo afecta la postura de España sobre el Sáhara Occidental a la gestión de la migración y a las relaciones bilaterales con Marruecos?
- ¿Cómo evalúa la respuesta del gobierno español frente a la presión migratoria ejercida por Marruecos?

A ver, ¿cómo afecta la postura de España sobre el Sahara? Bueno, esto creo que lo he respondido. ¿Cómo evalúa la respuesta del gobierno español frente a la presión migratoria ejercida por Marruecos? Bueno, el gobierno español es rehén del gobierno marroquí en este tema, así que, evidentemente, no le gusta y tuerce el morro y le encantaría que la relación fuera otra, pero tiene que tragar sapos y quiere que Marruecos siga haciendo lo que hace. Así que, nada, la respuesta del gobierno español frente a Marruecos es aceptada, de acatamiento.

- ¿Qué papel considera que debería jugar la Unión Europea para gestionar esta situación de manera más efectiva?

¿Y qué papel debería jugar la Unión Europea? Pues la Unión Europea probablemente podría ser quien negociara directamente con Marruecos, quien pagara esos fondos, quien tuviera esos acuerdos estratégicos con Marruecos en vez de España, pero, bueno, eso, sin duda, reduciría la capacidad de España para hacerse cargo de sus políticas migratorias. Perdona, que he tenido que pararlo. A ver, ¿qué acciones consideran necesarias para proteger los derechos de los migrantes en este contexto de presión política? Bueno, yo creo que España lo que debería hacer es implementar algunas medidas de monitorización, medidas... debería intentar negociar con Marruecos cuestiones como tener un mando policial coordinado, debería, en vez de frenar las llegadas de personas al territorio, igual acogerlas, tramitar sus solicitudes y luego determinar si pueden seguir en España su recorrido, si no son elegibles... En fin, es una cuestión muy polémica, pero desde luego que España debería hacerse cargo de estos migrantes.

- ¿Qué acciones considera necesarias para proteger los derechos de los migrantes en este contexto de presión política?
- ¿Cuál es el rol de las organizaciones de la sociedad civil y las ONGs en la defensa de los derechos de los migrantes saharauis?
- ¿Qué políticas o iniciativas serían necesarias para abordar las causas profundas de la migración desde Marruecos y el Sáhara Occidental?
- ¿Cómo ve el futuro de las relaciones entre España, Marruecos y el Frente Polisario en relación con la migración y el conflicto del Sáhara Occidental?

¿Qué políticas o iniciativas serían necesarias para abordar las causas profundas de la inmigración desde Marruecos y el Sahara Occidental? Bueno, esto es complicadísimo porque sería partir de la premisa de que la inmigración debe ser frenada o de que la inmigración parte por la pobreza, que es evidente, pero por tantos otros factores. Lo primero que debería hacer Europa es abandonar el control y el estrangulamiento de África. Debería hacerse cargo de su historia y debería colaborar con los países africanos para que estos puedan florecer y no estén vivos en relación permanente de dependencia.

Y bueno, si dentro de esta relación la gente sigue queriendo migrar, entiendo que ya no serían peligrosos porque ya no sería el asalto de los pobres como son considerados, sino sería gente que por propia voluntad quiere migrar o para realizar determinados tipos de trabajos. Pero bueno, todos sabemos que esto no se va a producir, que la realidad es mucho más compleja y por lo tanto lo que creo es que lo que tienen que hacer los Estados es proteger a los migrantes, no devolverlos, frenarlos ni apalearlos.

¿Y el futuro de las relaciones entre España y Marruecos y el Frente Polisario? Pues no es mi tema, la verdad, pero sin duda creo que España ha decidido, el gobierno español como política de Estado ha decidido abandonar al Frente Polisario.

Ya no es un actor legítimo, puesto que sería una fuerza política dentro de una autonomía marroquí. Por lo tanto, la relación está muy dañada y dudo mucho que pueda enderezarse en los próximos meses o años, a menos que otro gobierno decida dar un viraje en la política nacional, cosa que veo complicada por lo que hemos dicho antes, que Marruecos puede tomar represalias y puede decidir abrir o dejar de controlar la migración y por lo tanto generar una crisis política y social en España con este tema. Es una pena que los

migrantes sean esta moneda de cambio y estén sometidos a este ejercicio perverso entre dos países donde el cuidado y el respeto a los derechos humanos no interesa ni a nadie.

- ¿Qué papel juegan los investigadores y académicos en la comprensión y resolución de las dinámicas migratorias y sus implicaciones políticas?
- ¿Cómo pueden las universidades y centros de investigación contribuir a la formulación de políticas más justas y efectivas en materia de migración?

¿Qué papel juegan los investigadores y académicos en la comprensión y resolución de las dinámicas migratorias? Nuestro rol es investigar, conocer la realidad desde un punto de vista científico y sobre todo desde un punto de vista que no reproduzca los esquemas del Estado. Es decir, que yo no haga investigaciones orientadas a saber cuántas personas vienen o qué hacen o cuántos quieren cruzar la frontera, porque esos son intereses del Estado, sino intentar entender las razones personales de las personas, las experiencias vitales, sus expectativas y cómo podemos ayudar a formular recomendaciones políticas que ayuden a que todos estos seres humanos que viven experiencias tan complejas puedan desarrollarse en plenitud. La segunda pregunta de la formulación de políticas más justas ya viene respondida.

- ¿Qué similitudes y diferencias ha encontrado en sus estancias de investigación en Argentina, Chile y Rumanía en relación a la migración y las estrategias políticas?
- ¿Qué lecciones podrían aplicarse a la situación migratoria entre Marruecos y España?
- ¿Cuál es su opinión sobre el papel de la ONU y otras organizaciones internacionales en la resolución del conflicto del Sáhara Occidental y su relación con la migración?
- ¿Qué perspectivas tiene sobre el impacto de la geopolítica global en la dinámica migratoria entre Marruecos y España?

Y la perspectiva que tengo sobre el impacto de la geopolítica global en la dinámica migratoria entre Marruecos y España, pues yo creo que va a haber una cierta estabilidad mientras España mantenga esta relación con Marruecos. Marruecos va a seguir controlando sus fronteras, evitando que la gente vaya a España y por lo tanto eso va a

desincentivar en gran medida que muchos migrantes escojan esta ruta y decidan ir por otros lados. Así que no veo grandes cambios, la verdad.

Veo más bien estabilidad. Bueno, espero que te hayan servido estas respuestas. Si quieres que profundicen algo, me dices.

Un abrazo.

## ANEXO II: CUESTIONARIO RESPONSABLE AGENCIA EFE EN NUEVA YORK

2.

- ¿Qué efectos ha observado en las comunidades migrantes, especialmente en las provenientes del Sáhara Occidental, debido a las tensiones políticas entre Marruecos y España?
- ¿Cómo describiría las condiciones de los migrantes en tránsito y en los países de destino como España?

Los migrantes que llegan a Marruecos vienen casi siempre con *una intención de paso*, es decir, su destino deseado no es Marruecos, sino Europa. La cambiante realidad de las fronteras hace que estos migrantes se queden en Marruecos contra su voluntad, y una vez allí, la policía los traslada en movimientos pendulares, siempre del norte hacia el sur (es decir, de las cercanías de la costa mediterránea hacia el interior de Marruecos o al Sáhara Occidental). Una parte de ellos, pero ciertamente minoritaria, se acaba asentando en esos destinos donde han sido expulsados, pero la gran mayoría vuelven a intentar su migración hacia el norte.

Las condiciones de estos emigrantes son miserables, pues viven de la mendicidad, la caridad (de organismos como la iglesia o la OIM, entre otros), y en algunos casos, los menos, acceden a trabajos precarios en el servicio doméstico o la construcción, casi siempre sin documentos en regla.

3.

- ¿De qué manera cree que la cuestión del Sáhara Occidental influye en la política migratoria de Marruecos, así como el impacto que tiene la presión

migratoria en las relaciones diplomáticas y económicas entre España y Marruecos?

La cuestión del Sáhara Occidental condiciona toda la política en Marruecos, pero una vez que la inmigración se asienta en el país, esa influencia es menos perceptible y pasa a ser ante todo un problema de orden público.

La presión migratoria sobre España ha pasado a ser el argumento de mayor peso que condiciona las relaciones entre España y Marruecos: España espera de su vecino del sur que le mantenga la frontera tranquila, cuando no cerrada, y a cambio de ello no duda en erigirse en valedor de los intereses de Marruecos en Europa en todo tipo de dossiers (sea el de Sáhara, el de los acuerdos agrícolas u otros).

4.

- ¿Cómo valora la respuesta del gobierno español frente a la presión migratoria proveniente de Marruecos?
- ¿Qué papel considera que debería jugar la Unión Europea en la gestión de esta situación?

El gobierno español, por una parte, defiende los intereses de Marruecos cada vez con más firmeza en la UE; pero en contrapartida, pide al vecino del sur, de manera explícita o más bien implícita, que se encargue del *trabajo sucio* de contener las oleadas migratorias con todos los medios a su alcance. Tratándose de un estado autoritario, con escasa rendición de cuentas, esta contención migratoria se lleva a cabo con métodos represivos que serían difícilmente asumibles en Europa. Esta “tercerización” del control fronterizo, que también practica Europa con Turquía, es una de las grandes paradojas de una Europa que pretende ser territorio de valores democráticos pero que, como decía Josep Borrell, termina actuando como el dueño del jardín ante la amenaza de la selva.

6.

- ¿Cómo ve el futuro de las relaciones entre España, Marruecos y el Frente Polisario en relación con la migración y el conflicto del Sáhara Occidental?

El futuro de estas relaciones es una balanza donde cada vez pesan más los argumentos de Marruecos y menos los del Frente Polisario. Dado el carácter envenenado de la migración en el contexto político europeo actual, es muy probable que esta relevancia de la cuestión migratoria marque cada vez más las relaciones con Marruecos. Frente a ella, es improbable que la causa saharauí pueda llegar a hacerse oír.

7.

- ¿Cómo cree que los medios de comunicación están cubriendo la crisis migratoria y la situación del Sáhara Occidental?
- ¿Qué responsabilidad tienen los periodistas y los medios en la formación de la opinión pública sobre estos temas?

Los medios de comunicación ya no cubren nada relativo al Sáhara Occidental, los internacionales hace tiempo que olvidaron ese conflicto, y los españoles también lo han hecho. Solo la Agencia EFE le presta atención, y no es mucha. En cuanto a la emigración, hay mucho mayor interés pero suele ser como la atención que se presta a un sarpullido, faltando una cobertura en profundidad de las causas, el contexto y las consecuencias. Y ahora que la emigración ha entrado como tema en las campañas políticas, el tratamiento es totalmente sensacionalista.

La responsabilidad de los periodistas y los medios estriba en hacer un hueco en sus agendas para salir del breaking news e invertir más tiempo y espacio en reportajes de profundidad.

8.

- ¿Cuáles han sido los mayores desafíos que ha enfrentado al cubrir estos temas en Marruecos y el norte de África?

Trabajar en Marruecos es difícil por la falta de transparencia sistémica y la organización absolutamente vertical de los poderes, de forma que un funcionario no hablará si su jefe no lo autoriza, y este pedirá antes permiso a su propio jefe, y así sucesivamente hasta que el periodista desiste. Por ello muchas veces el periodista tiene que trabajar en un ambiente de cuasi clandestinidad, arrancando información de fuentes que no quieren identificarse por miedo a represalias, y sin que nunca el gobierno se preste a confirmar, desmentir o comentar.

9.

- ¿Cuál es su opinión sobre el papel de la ONU y otras organizaciones internacionales en la resolución del conflicto del Sáhara Occidental y su relación con la migración?

El conflicto del Sáhara estaba viviendo horas bajas, asumido ya como un problema enquistado (como puede ser el de Chipre) que casi no interesa a nadie, pero la guerra de Ucrania y posteriormente la de Gaza han enterrado todavía más este conflicto colonial olvidado. En cuanto a su relación con la emigración, que desde España puede verse con claridad, es imperceptible en la geopolítica mundial.

ANEXO II: TRANSCRIPCIÓN ENTREVISTA LÍDER FRENTE POLISARIO EN ESPAÑA. (Donde J es el entrevistador y FP el entrevistado).

J: Buenos días, señor “A”, en primer lugar, gracias por atenderme, a continuación, le iré formulando una serie de preguntas como ya le comenté por correo.

En primer lugar, querría saber qué papel juega la cooperación entre España y Marruecos en términos migratorios.

FP: Las catástrofes que hemos presenciado en el Mediterráneo y en el Atlántico con respecto a las vidas humanas de las personas que intentan pasar a otros continentes en busca de una vida mejor que la que tienen sus países. Pero yo creo que la cooperación en materia de inmigraciones de España y Marruecos tiene que basarse fundamentalmente en el respeto de los derechos humanos como primer elemento de cualquier política exterior. Aceptar que los derechos humanos de las personas migrantes sean utilizados como mercantil en otros países, en este caso Marruecos, yo creo que es el cómplice de esa política y por lo tanto creo que es una política errónea.

Errónea en el sentido de intentar luchar contra un fenómeno que todo el mundo debería estar preocupado por ello y tiene que basar su política en ello. Pero esa política si no tiene su vector en los derechos humanos y el respeto del derecho internacional y sobre todo en la vida digna de los seres humanos, pues siempre va a estar condenada a este tipo de chantajes y manipulación que algunos regímenes títeres, como en este caso el de

Marruecos, hagan de esta política con respecto a sus relaciones bilaterales c y en este caso entre Marruecos y España.

J: Vale, y concretamente sobre la cuestión del Sahara Occidental, ¿cómo cree que eso influye en las relaciones entre España y Marruecos?

FP: Bueno, todo lo que caracteriza a la política exterior marroquí, pero en general a sus relaciones internacionales, está orientado y enfocado hacia el intento de consolidar su ocupación ilegal del territorio del Sahara Occidental y para ello necesita que haya reconocimientos hacia esa situación, que cualquier intento de esos reconocimientos es contrario al derecho internacional porque estamos hablando de un territorio pendiente de despolitización, un territorio que figura desde los años 60 en la agenda de las Naciones Unidas y por lo tanto su soberanía radica en el pueblo sahariano y solo el pueblo sahariano.

Marruecos es una potencia ocupante y como tal tiene unas obligaciones hacia la parte del pueblo sahariano que se encuentra viviendo en ese territorio ocupado y lejos de asumir esa responsabilidad y España lejos de asumir su responsabilidad como potencia colonizadora del territorio y que ostenta hoy en día la potencia administradora de iure según las Naciones Unidas, pues lejos de conjugar esa responsabilidad por parte de España como potencia administradora, por parte de Marruecos como potencia ocupante, lo que hace es conjugar sus intereses para intentar que Marruecos consolide una ocupación ilegal y de paso no solo utilizar los recursos que encierra el territorio Sáhara Occidental sino también el flujo migratorio a través del Sáhara Occidental intentando normalizar y hacer una asimilación de que esos territorios forman parte de Marruecos cuando realmente las fronteras de Marruecos no tienen ninguna relación terrestre con Mauritania que es el primer país vecino de la República Árabe Saharaui Democrática. Toda esta política, su objetivo esencial es la asimilación por parte de la Convención Nacional de una normalización de una ocupación ilegal de un territorio que no pertenece a Marruecos y en ello no escatima el esfuerzo alguno en utilizar cualquier elemento que pueda traerle esos beneficios como es el caso de la instalación de recursos naturales, las inversiones por parte de empresas que nada deja de tener una responsabilidad obvia la existencia de ese territorio pendiente de deshumanización y que es una violación flagrante de la dirección internacional con respecto a sus acciones.

J: Señor “A”, menciona usted la comunidad internacional, quería saber cómo cree que la Unión Europea y también el resto de países de la comunidad internacional, valga la redundancia, deberían abordar, en concreto, en el caso de la Unión Europea, la situación migratoria entre España y Marruecos porque es su frontera sur y ya sabemos cómo la Unión Europea gestiona su frontera sur, véase Turquía o véase Marruecos, que al final lo único que hace es darle ingentes cantidades de dinero para que las personas se queden ahí y no pasen a Europa por una parte, y cuál es su evaluación sobre el papel de la comunidad internacional respecto a la resolución del conflicto del Sahara Occidental o sea, cómo debería seguir abordándose.

FP: Hacía referencia al principio, a la necesidad de la cooperación entre los países, digamos, calificados como puertas de entrada de la inmigración hacia Europa, pero el caso de África es el caso más llamativo, en el de Marruecos yo creo que son países que, partiendo de que para garantizar los resultados de esa lucha y esa cooperación en materia migratoria, necesitan de medios económicos, y creo que la Unión Europea no es capaz de aportar esos fondos que son cantidades verdaderamente ingentes de dinero, que Marruecos los puede utilizar porque no era su objetivo primordial, lo destina a otros fines totalmente distintos, hay que recordar que también en el Sahara Occidental existió una guerra durante 16 años entre el ejército saharauí y el ejército de ocupación marroquí, que mucho de ese dinero que a priori iba destinado a esa lucha contra los flujos migratorios está destinado a reforzar la existencia del ejército marroquí en el territorio ocupado y si se siguió utilizando, también durante los años del Alto el Fuego, que son casi cerca de 30 años se ha utilizado para otros fines totalmente distintos. Marruecos nunca tiene un interés en intentar luchar contra esos flujos migratorios porque, como decía antes, son también armas que utiliza en cualquier momento para intentar condicionar la posición de los flujos migratorios. Eso es llamativo, igual que también no es normal que haya una venta de armamento a países que están en guerra, España lo hace con respecto a Marruecos y lo está haciendo actualmente en esta segunda guerra de liberación que también está existiendo en el Sahara Occidental desde hace más de 3 años. Todo esto yo creo que demuestra que los países llamados de la comunidad internacional, los países de la Unión Europea, que son los que están llamados a desempeñar un papel activo en el marco de las relaciones internacionales, pero en el marco de las Naciones Unidas para intentar dar una

solución al conflicto del Sahara Occidental supeditan siempre la búsqueda de sus intereses económicos en detrimento de las legítimas aspiraciones del pueblo saharauí.

La solución se ha intentado durante los últimos 30 años para que sea mediante la vía pacífica, que es la aplicación de un plan de paz de las Naciones Unidas que ha sido aprobado por la ONU, aceptado por las dos partes y que ha entrado en vigor su alto el fuego en 1991 y desde entonces Marruecos lo ha aprovechado para intentar perpetuar la ocupación ilegal del Sahara Occidental, intentar que la comunidad internacional en vez de solucionar el conflicto lo gestionase, gestionarlo para mantener esa ocupación jugando con la paciencia del pueblo saharauí creando una larga espera y pensando Marruecos con el paso del tiempo pues el pueblo saharauí lo alejaría y dejaría de existir los campamentos de población refugiada, los que están viviendo debajo de la ocupación asimilarían la política de ocupación y los que están en la diáspora se quedarían dispersos por el mundo.

Creo que 30 años después se ha demostrado que cuando Marruecos ha vuelto a romper el alto el fuego como consecuencia de la manifestación de la agresión a la manifestación pacífica que sucedió, esa misma población que él esperaba que se desintegrara dentro de los campamentos de refugiados, es la diáspora la misma que ha respondido positivamente al reinicio de esta guerra de liberación y eso demuestra que estamos ante una lucha de generaciones de un pueblo que está decidido a buscar la solución priorizando la vía pacífica, pero también con la misma determinación de continuar su lucha dentro de los mecanismos que le otorgan desde el centro nacional y entre ellos, por supuesto, la posibilidad de retorno a la guerra con la que estamos viviendo en estos últimos años

J: ¿Cómo evalúan ustedes la respuesta de la comunidad internacional ante el chantaje que hace Marruecos, hacia España en este caso respecto de su posición de fuera en el contexto de la resolución del conflicto?

FP: Nosotros, en la Unión Europea que funciona como bloque tiene una política exterior que intenta tener una política comunitaria, consensuada, que eso es muy difícil también de lograr la postura de los países de la Unión Europea con respecto al Sahara Occidental, que es de apoyo al marco de las Naciones Unidas situar la solución en ese sentido considerando que estamos ante un proceso de descolonización, que estamos ante una necesidad de que el pueblo saharauí se autodetermine mediante la declaración de un referendo, y esa es la postura que ha caracterizado a la Unión Europea en el marco de las Naciones Unidas y es la postura que Marruecos a través de todo este chantaje y

manipulación ha intentado romper, es verdad que la postura de los países difiere, hay algunos que son incondicionales aliados de Marruecos, hay otros que se sitúan al marco del derecho internacional y por lo tanto se sitúan al lado de las reivindicaciones del pueblo saharauí, y Marruecos como decía antes ha intentado utilizar estos mecanismos para intentar condicionar los posicionamientos de la política exterior de los países de la Unión Europea el caso de España es llamativo porque no es cualquier país España es la potencia administradora del territorio España tiene una responsabilidad con respecto al pueblo saharauí y tiene una responsabilidad que tiene que asumir como potencia administradora, entonces Marruecos por eso ha intentado centrar después de la proclamación del presidente anterior de Estados Unidos de la supuesta soberanía de Marruecos sobre el Sahara. Ha centrado todo su esfuerzo en España, por cierto que España si logra que cambie su postura pues estaríamos hablando de la potencia administradora no estamos hablando de cualquier otro país

J: ¿Qué valor jurídico tiene el cambio de la postura del gobierno de España?

FP: Absolutamente ninguno, entonces son cuestiones que Marruecos los utiliza más bien en sentido político pero no concuerda con la realidad porque la realidad es que todos los países siguen defendiendo el trabajo del enviado personal del secretario general que es el señor de Mistura y si estamos apoyando su trabajo estamos apoyando las Naciones Unidas y por lo tanto las Naciones Unidas hasta ahora sigue considerando el territorio del Sahara Occidental un territorio pendiente de desocupación, y la propia justicia de la Unión Europea señala a los dos territorios como distintos y separados y por lo tanto no puede haber ningún acuerdo económico. Ahora es verdad que hay algunos países que intentan que Marruecos les garantice sus intereses económicos aún sabiendo que están negociando poner recursos que son ilegales, como los recursos del Sahara occidental, pero estamos en un mundo donde la economía condiciona y sobre todo muchas veces va en un camino totalmente distinto a lo que nosotros llamamos regla internacional, que es lo que realmente caracteriza a nuestra lucha y por lo que todo el mundo debe transitar.

J: En el ámbito de la perspectiva futura de medio y largo plazo ¿Cómo creen ustedes que se van a desempeñar las relaciones entre España, Marruecos y el Sahara? Principalmente en términos políticos ¿Cree usted que con un cambio de gobierno en España la situación sería diferente? ¿O cree que el arco parlamentario español ahora mismo, entiendo que los principales apoyos que ustedes tienen vienen más por parte de grupos que según las últimas iniciativas que han presentado con grupos como Bildu o Esquerra Republicana?

¿Cree que en el medio plazo o con un cambio de gobierno de signo político, me refiero la postura de España volverá a la anterior o se mantendrá hasta que se resuelva el citado caso de espionaje Pegasus que muchos pensamos en que parte de eso es causa del cambio de postura de España hacia el Sahara?

FP: Nosotros hemos experimentado varios gobiernos en España fundamentalmente de los partidos mayoritarios el PSOE y el PP. Los dos tipos de gobiernos han tenido evidentemente políticas con matices hacia sus relaciones con Marruecos y con respecto al Sahara Occidental. Los dos no han sido capaces de intentar enmendar este error de la política exterior que es el que provoca la situación de largo y normal sufrimiento del pueblo sahariano. Lejos de asumir esa responsabilidad han intentado buscar, garantizar una política de entendimiento y buena vecindad con Marruecos. Nosotros como Frente Polisario, como pueblo sahariano no nos oponemos a que haya una política de buena vecindad y entendimiento entre los dos países al revés, la consideramos como algo peculiar.

Lo que nos ha demostrado el tiempo con cualquiera de los gobiernos Marruecos siempre lo ha intentado aprovechar para intentar condicionar un posicionamiento con respecto al Sahara Occidental. Lo que ha sucedido con el actual gobierno nunca ha sucedido con ningún otro gobierno. Por lo tanto, desde el punto de vista de la realidad consideramos que es la primera vez también que hay un gobierno de coalición en España. Marruecos ha utilizado elementos muchísimos, pero fundamentalmente de la inmigración. Lo que hizo con el asalto a Melilla creo que ha sido condenado por el Parlamento Europeo. El gobierno de España intentó calificarlo como una operación de éxito con lo cual, eso demuestra hasta dónde llega la gravedad de lo que realmente está detrás de todo este cambio de postura.

FP: Se habla de muchos aspectos, se habla del espionaje de Pegasus, se habla de otros elementos. Nosotros creemos que todo ese conjunto de elementos que Marruecos utiliza lo llamamos la política de manipulación y salvaje que Marruecos utiliza con diferentes gobiernos. El Partido Popular cuando ha estado en el gobierno ha mantenido sus relaciones con Marruecos ha seguido defendiendo la solución del conflicto del Sahara Occidental en el marco de las Naciones Unidas y creo que ese es el mejor consenso que se ha logrado en la historia de la política exterior española que todos los partidos políticos que lleguen a gobernar sigan manteniendo sus relaciones bilaterales con Marruecos pero defendiendo la legalidad internacional. Muchas veces nos olvidamos que también la política exterior

española tiene la obligación de buscar un equilibrio en el norte de África no solo Marruecos, también está la Europa de Argelia Atún, Libia... Es una forma de suma importancia para la política exterior española. Creo que actualmente esta política de equilibrio no se está consiguiendo por el mero hecho de que existe unas relaciones todavía no de todo completas con Argelia como consecuencia de la adquisición del gobierno de España con respecto al Sahara Occidental. El cambio de gobierno nosotros analizamos siempre la política exterior de España desde la responsabilidad que tiene el Estado y el Estado tiene una responsabilidad como tal con estos matices que hemos visto a lo largo de estos años pero fundamentalmente con el último gobierno entendemos que un cambio de gobierno por lo menos hasta ahora el que podría ostentar ese gobierno está demostrando que está en contra de ese giro del presidente del gobierno y está haciendo iniciativas en el Congreso de los Diputados para intentar que se corrija y se vuelva a ese consenso que nunca se debería haber abandonado. Eso nos demuestra que en el caso hipotético de que haya algún cambio de gobierno pedimos y esperamos que los partidos políticos sean coherentes y consecuentes con lo que dicen cuando están en la oposición para eso está la historia y la hemeroteca. Nosotros desde luego se lo vamos a recordar en caso de que esperemos que lo lleve y lo acerquemos.

J: ¿Qué papel cree el Frente Polisario que desempeña ahora mismo? Ustedes bien lo saben las organizaciones internacionales las ONG en cuanto a la protección de los derechos de las personas y por otra parte ¿Cuál cree usted? ¿Cuál es su opinión sobre el papel de los medios de comunicación en cuanto a la cobertura del conflicto del Sahara? ¿Cree que no se le da actualmente ni anterior la cobertura en España que merece o que realmente implica el conflicto? Me refiero, ahora tenemos el foco otra vez en Palestina porque es un conflicto que lleva 60 años que parece que no se va a volver a resolver otra vez ¿Cree usted que su causa o el conflicto del Sahara occidental está más olvidado ya no en la esfera internacional sino en España que es quien realmente debe ocupar el papel central en la resolución del mismo?

FP: ¿La primera parte era?

J: La primera parte era ¿Qué papel desempeñan las organizaciones internacionales, las ONG en la protección de los derechos de las personas?

FP: Bueno, el papel de las ONG yo creo que si no va también acompañado y apoyado en una política exterior del país al que pertenecen pues va a ser siempre un esfuerzo contra

realmente regímenes que no solo no entienden el sentido, el contenido y el significado de los derechos humanos sino que actúan con una total impunidad, pero esa impunidad viene dada por los países europeos y occidentales que realmente deberían ser los primeros en abanderar esa lucha por el respeto de los derechos humanos, por eso las ONG se están trabajando, yo creo que es un trabajo loable y un trabajo destacado en el sentido de intentar desafiar a unos regímenes que intentan utilizar las vidas humanas para conseguir unos objetos políticos de países que se llenan la boca defendiendo los derechos humanos y sobre todo presentándose como los líderes de esa lucha y cuya política exterior tiene como vector fundamental el respeto de los derechos humanos, por lo tanto yo creo que es un trabajo que hay que destacar, que hay que resaltar que hay que agradecer porque sin ello sin ese trabajo de esas ONG no se hubiera logrado lo que se ha logrado hasta ahora en materia de derechos humanos es lamentable y triste que eso no vaya acompañado y arropado por la política exterior de esos países para intentar mejorar la situación de los derechos humanos en un país, es mejorar la situación de los derechos humanos en el mundo entonces hay que ir a la raíz del problema hay que actuar, hay que invertir en educación, hay que invertir en sanidad y hay que crear condiciones necesarias para que la gente que está emigrando para buscar una vida digna, pueda por lo menos encontrar lo más básico y alimentar de sus propios países, ese es el objetivo de las ONG, lo están trabajando se están sacrificando por ello porque están desplazándose a territorios que son muy peligrosos territorios de alto riesgo pero no tienen ese apoyo y esa protección de sus propios gobiernos para que por lo menos ejerzan una presión sobre los gobiernos que están provocando esa salida masiva de ciudadanos por el mero hecho de que haya una guerra sobre unos recursos naturales que los propios países europeos están involucrados en ello o porque haya hambruna o porque hay condiciones económicas que no son necesarias y eso es la raíz por la que hay que actuar y la que hay que trabajar y es la única si los países occidentales y los países desarrollados quieren realmente ayudar en esa lucha por los derechos humanos y por la fuga de personas sobre todo del continente africano y también asiático y eso, pues tienen que actuar en ese sentido sin ello no es posible que las ONG por si solas solucionen o puedan intentar lo están mitigando pero solucionando porque necesitan el apoyo de sus propios gobiernos pero lamentablemente estamos en una junta internacional en el sentido de la comunicación nuestra causa nuestra lucha es resistente yo creo que ha sido sometida desde 1975 a un bloqueo informativo total hasta el punto de intentar dar carpetazo al asunto por el hecho que España se abandona el territorio del Sahara Occidental, Marruecos lo ocupa y con eso ya queda un tema en el

marco de las Naciones Unidas que hay que hacer una descolonización a través del reconocimiento del pueblo sahariano y bajo ese paraguas pues cada uno intenta mirar hacia otro lado y esperar que cuando hablamos de economía internacional estamos hablando de la suma de todos los países que la componen, entre ellos los que tienen responsabilidades y los que no la tienen nosotros también nos hemos enfrentado no solo a Marruecos, también a su lobbie en los distintos países aquí en España tiene un lobby poderosísimo donde están también los medios de comunicación, donde están las empresas donde están los políticos y donde están algunas personas académicas, por lo tanto desde las universidades nosotros siempre hemos tenido a los profesionales y a los académicos conscientes de la realidad de esta situación desde el punto de vista de la dirección internacional, la defienden en las charlas, en los debates y eso pero cuando intentamos reflejar cualquier acción o trabajo de un movimiento solidario con nosotros en España creo que es de los más grandes que hay en el mundo, mejor estructurado y mejor articulado, pues todo ese trabajo y esfuerzo no se ve reflejado en los medios de comunicación, ¿por qué? porque las líneas territoriales de los medios de comunicación fundamentalmente los masivos no ven que es necesario introducir esa cuestión en nuestros editoriales porque eso puede incordiar a Marruecos y si incordia a Marruecos se toman represalias contra las empresas, afines y que financian esos medios de comunicación aun así yo creo que lo que hemos conseguido, por lo menos yo creo que en los últimos 3 años 3 años y medio que llevamos, hemos logrado situar la situación del Sahara Occidental en el marco de los medios de comunicación intentar que la cuestión del Sahara Occidental sea vista como una parte de la política nacional española, creo que eso se ha logrado pero no porque los medios de comunicación hayan cambiado su postura, sino los acontecimientos que estamos nosotros desarrollando en estos momentos a través del retorno a la guerra de liberación en el Sahara Occidental, la resistencia de las activistas fundamentalmente mujeres en los territorios ocupados contra la ocupación manteniendo un desafío total a las potencias de ocupación marroquíes, la resistencia del pueblo saharauí en los campamentos de población refugiada, sobreviviendo y resistiendo y subsistiendo gracias a la ayuda internacional la diáspora movilizadora en el exterior creo que han logrado demostrar que 51 años después, el pueblo saharauí, el Frente Polisario, lejos de desaparecer del escenario internacional están presentes hoy más que nunca con más fuerza, más determinación y sobre todo convencidos de continuar su lucha hasta conseguir sus objetivos finales para libertad e independencia.

Tenemos muchas dificultades para situar nuestro relato en los medios de comunicación porque hay una diferencia abismal entre los medios que maneja la Embajada de Marruecos en España y nosotros, evidentemente nosotros estamos convencidos de lo que defendemos de lo que por lo que luchamos es realmente lo que debería caracterizar al mundo que es un mundo de bienestar, prosperidad justicia, paz, derechos humanos y derechos internacionales, pero lamentablemente la economía determina como se deben orientar y ejecutar esos términos que todo el mundo debería defender, entonces Marruecos los utiliza como elementos de presión para que nadie pueda señalarle como que está violando los derechos humanos en la parte ocupada de Estados Unidos como que no respeta las resoluciones de las Naciones Unidas con respecto a la desconexión de Sáhara Occidental y trata de llevar a cabo pues lo que decía antes esa asignación de que la parte de Sáhara Occidental ocupada forma parte del territorio Marruecos en sus fronteras internacionalmente reconectadas.

Es verdad que se le han hecho acciones más de marketing que de realidad que es el tweet de Trump, el giro de España, algún que otro pronunciamiento por parte de algunos países europeos, pero ninguno ha llegado a calificar la opción de la autonomía como la más como ha hecho este gobierno.

J: ¿Ustedes califican a la autonomía como una contribución a la solución o como una opción más?

FP: Nosotros la consideramos como una opinión de ese gobierno de ese país, pero hasta ahora nadie puede decir que el pueblo saharauí no tiene el derecho a la autodeterminación ni nadie es capaz de defender lo que defiende en sus fronteras ¿Cuáles son las resoluciones que ha hecho Marruecos en el marco de las Naciones Unidas? En los últimos discursos del presidente del gobierno, las cartas continúan apostando por el marco de las Naciones Unidas ,sus resoluciones y una solución mutuamente aceptable y que no termina de decir el derecho a la autodeterminación, pero las resoluciones de las Naciones Unidas incluyen obviamente el derecho a la autodeterminación del pueblo saharauí.

J: Estupendo señor “A”, con esto terminamos, muchas gracias por su tiempo.

PF: Un placer, esperamos poder seguir colaborando en el futuro.

## BIBLIOGRAFÍA

- Redacción El Salto (25 de septiembre de 2019). *16 guardias civiles serán juzgados por las muertes en El Tarajal en 2014*. [www.elsaltodiario.com. https://www.elsaltodiario.com/migracion/guardias-civiles-seran-juzgados-muertes-migrantes-frontera-ceuta-tarajal?fbclid=IwAR1YqntfucqH7-Vzd0RiwFN RaiJeEtS\\_JYsYNg6exrDRtjP-EuYV0YFv99Y](https://www.elsaltodiario.com/migracion/guardias-civiles-seran-juzgados-muertes-migrantes-frontera-ceuta-tarajal?fbclid=IwAR1YqntfucqH7-Vzd0RiwFN RaiJeEtS_JYsYNg6exrDRtjP-EuYV0YFv99Y)
- Abad, R. (6 de febrero de 2014). *Nueve inmigrantes mueren durante un intento de entrar por mar a nado a Ceuta*. *El País*. [https://elpais.com/politica/2014/02/06/actualidad/1391678431\\_535759.html](https://elpais.com/politica/2014/02/06/actualidad/1391678431_535759.html)
- Amnistía Internacional (24 de junio de 2022). *Amnistía Internacional expresa gran preocupación por los graves hechos ocurridos hoy en Melilla y en la frontera entre Marruecos y España, y pide una investigación independiente y exhaustiva*. (s. f.). <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/noticias/noticia/articulo/amnistia-internacional-expresa-gran-preocupacion-por-los-graves-hechos-ocurridos-hoy-en-melilla-y-en-la-frontera-entre-marruecos-y-espana-y-pide-una-investigacion-independiente-y-exhaustiva/>
- Ballesteros, R. R. (28 de julio de 2020). *Absueltos los guardias civiles acusados por las muertes de 15 inmigrantes en El Tarajal*. *elconfidencial.com*. [https://www.elconfidencial.com/espana/2020-07-28/la-justicia-absuelve-a-los-16-guardias-civiles-de-el-tarajal-acusados-de-15-homicidios-a-inmigrantes\\_2697991/](https://www.elconfidencial.com/espana/2020-07-28/la-justicia-absuelve-a-los-16-guardias-civiles-de-el-tarajal-acusados-de-15-homicidios-a-inmigrantes_2697991/)
- Bermejo, C. (16 de junio de 2022). *14 de noviembre de 1975: firma del Acuerdo Tripartito de Madrid - El Orden Mundial - EOM*. *El Orden Mundial - EOM*. <https://elordenmundial.com/hoy-en-la-historia/14-noviembre/14-de-noviembre-de-1975-firma-del-acuerdo-tripartito-de-madrid/>
- Cana, R. (12 de febrero de 2024). *Caso Tarajal: 14 muertes y diez años de impunidad*. *CEAR*. <https://www.cear.es/caso-tarajal/>
- Castellano, N. (22 de mayo de 2022). *La ONU pide explicaciones a España por vulnerar los derechos humanos*. *Cadena SER*. [https://cadenaser.com/ser/2014/11/12/sociedad/1415818329\\_825711.html](https://cadenaser.com/ser/2014/11/12/sociedad/1415818329_825711.html)

- Cembrero, I. (28 de noviembre de 2021). *La tensión entre España y Marruecos se reactiva a los 6 meses de la invasión migratoria de Ceuta*. *elconfidencial.com*. [https://www.elconfidencial.com/espana/2021-11-28/espana-marruecos-reactiva-meses-invasion-ceuta\\_3332307/](https://www.elconfidencial.com/espana/2021-11-28/espana-marruecos-reactiva-meses-invasion-ceuta_3332307/)
- Charre, M. (18 de mayo de 2021). *La tensión por el Sáhara y la crisis económica en el norte de Marruecos: ¿qué hay detrás de la ola migratoria en Ceuta?* *RTVE.es*. <https://www.rtve.es/noticias/20210518/tension-por-sahara-tesis-economica-norte-marruecos-hay-detras-tesis-migratoria-ceuta/2090781.shtml>
- El País (18 de mayo de 2021). *Policías marroquíes abren la frontera a los inmigrantes* [Vídeo]. El País. <https://elpais.com/videos/2021-05-18/un-video-capta-a-la-policia-marroqui-abriendo-la-frontera-de-ceuta-a-un-grupo-de-inmigrantes.html>
- Sakona, Javier. (20 de mayo de 2021). *Del colegio a la frontera: “Mandaron autobuses, los niños creían que era una excursión”*; *elconfidencial.com*. [https://www.elconfidencial.com/espana/2021-05-20/colegio-frontera-marruecos-excursion-ninos\\_3090155/](https://www.elconfidencial.com/espana/2021-05-20/colegio-frontera-marruecos-excursion-ninos_3090155/)
- Efe. (06 de noviembre de 2023). *Mohamed VI afirma que Marruecos está en “un posición más fuerte” en el Sáhara Occidental*. *SWI swissinfo.ch*. <https://www.swissinfo.ch/spa/mohamed-vi-afirma-que-marruecos-est%C3%A1-en-una-posici%C3%B3n-m%C3%A1s-fuerte-en-el-s%C3%A1hara-occidental/48957268>
- Senante, Alberto (5 de febrero de 2015) *El Tarajal, historia de una tragedia sin nombres*. Amnistía Internacional. <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/el-tarajal-historia-de-una-tragedia-sin-nombres/>
- EFE (11 de febrero de 2015) *La juez cita a declarar a 16 guardias civiles por la tragedia del Tarajal*. *elEconomista.es*. <https://www.eleconomista.es/legislacion/noticias/6469054/02/15/La-juez-cita-a-declarar-a-16-guardias-civiles-por-la-tragedia-del-Tarajal.html>
- Europa Press. (21 de marzo de 2022). *Las ayudas europeas a Marruecos de más de 300 millones no frenan el repunte migratorio del 76% en lo que va de 2022*. *europapress.es*. <https://www.europapress.es/nacional/noticia-ayudas-europeas->

[marruecos-mas-300-millones-no-frenan-repunte-migratorio-76-va-2022-20220321192325.html](https://www.elmundo.es/internacional/2021/07/19/60f591ebfdddf75138b463d.html)

- Fresneda, C (19 de julio de 2021). *Quién es quién de las víctimas de los teléfonos infectados por Pegasus.* ELMUNDO. <https://www.elmundo.es/internacional/2021/07/19/60f591ebfdddf75138b463d.html>
- Hierro, L.(31 de enero de 2024). *Un superviviente de la tragedia del Tarajal demanda a España ante el Comité contra la Tortura de la ONU.* El País. <https://elpais.com/espana/2024-01-31/un-superviviente-de-la-tragedia-del-tarajal-demanda-a-espana-ante-el-comite-contra-la-tortura-de-la-onu.html>
- *Marruecos-UE: Firmados 5 programas de cooperación por un importe total de 5,5 MMDH – MEF – Reino de Marruecos.* (s. f.). <https://www.finances.gov.ma/es/Pages/detail-actualite.aspx?fiche=6417>
- Martín, M. (15 de agosto de 2022). *Marruecos recibirá 500 millones de la UE para que controle sus fronteras.* El País. <https://elpais.com/espana/2022-08-15/marruecos-recibira-500-millones-de-la-ue-para-que-controle-sus-fronteras.html>
- Goodman, Al. Cotovio, Vasco. Rebaza, Claudia. Soares, Isa. (18 de mayo de 2021). *Unos 6.000 migrantes nadan desde Marruecos a Ceuta, enclave español en el norte de África.* CNN. <https://cnnespanol.cnn.com/2021/05/18/ceuta-espana-marruecos-migrantes-africa-trax/>
- País, El. (10 de febrero de 2014). *La fiscalía de Ceuta ordenará investigar la tragedia ocurrida en la playa del Tarajal.* El País. [https://elpais.com/politica/2014/02/10/actualidad/1392035256\\_675019.html](https://elpais.com/politica/2014/02/10/actualidad/1392035256_675019.html)
- Peregil, F., González, M. (23 de abril de 2021). *El líder del Frente Polisario, hospitalizado en España.* El País. <https://elpais.com/espana/2021-04-23/el-lider-del-frente-polisario-hospitalizado-en-espana.html>
- RTVE.es. (23 de abril de 2021) *Brahim Gali, líder del Frente Polisario, se encuentra ingresado en un hospital en España.* RTVE.es.

<https://www.rtve.es/noticias/20210423/brahim-ghali-lider-del-frente-polisario-se-encuentra-ingresado-hospital-espana/2087353.shtml>

- Sales, F.(6 de septiembre de 2021). *El alto el fuego llega al Sáhara bajo control de la ONU. El País.* [https://elpais.com/diario/1991/09/07/internacional/684194409\\_850215.html](https://elpais.com/diario/1991/09/07/internacional/684194409_850215.html)
- *The Sahara War 1975-1991.* (s. f.). <https://www.onwar.com/aced/data/papa/polisario1975.htm>
- Varo, L. J., Martín, M. (18 de mayo de 2021). *El Ejército se despliega para controlar Ceuta tras la entrada de más de 8.000 inmigrantes. El País.* <https://elpais.com/espana/2021-05-18/el-ejercito-se-despliega-para-controlar-las-calles-de-ceuta-tras-la-entrada-de-5000-inmigrantes.html>
- Reuters. (2 de mayo de 2022). *Spanish prime minister's mobile phone infected by Pegasus spyware, government says.* <https://www.reuters.com/world/europe/spanish-prime-ministers-telephone-infected-by-pegasus-spyware-2022-05-02/>
- Resolución S/2007/206 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas de 13 de abril de 2007 (*Carta con fecha 11 de abril de 2007 dirigida al Presidente del Consejo de Seguridad por el Representante Permanente de Marruecos ante las Naciones Unidas*) [https://www.usc.es/export9/sites/webinstitucional/gl/institutos/ceso/descargas/S\\_2007\\_206\\_plan-marroqui\\_es.pdf](https://www.usc.es/export9/sites/webinstitucional/gl/institutos/ceso/descargas/S_2007_206_plan-marroqui_es.pdf)
- *Declaración de principios entre España, Marruecos y Mauritania sobre el Sáhara Occidental (14 de noviembre de 1975).* United Nations-Treaty Series, Vol 988, 1-14450 [https://peacemaker.un.org/sites/peacemaker.un.org/files/MA-MR-ES\\_751114\\_DeclarationPrinciplesOnWesternSahara%28esp%29.pdf](https://peacemaker.un.org/sites/peacemaker.un.org/files/MA-MR-ES_751114_DeclarationPrinciplesOnWesternSahara%28esp%29.pdf)
- *Respuesta del gobierno a pregunta escrita en el Congreso con número de entrada 184/1781 del 4 de diciembre de 2013.* [https://www.congreso.es/entradap/115p/e1/e\\_0011404\\_n\\_000.pdf](https://www.congreso.es/entradap/115p/e1/e_0011404_n_000.pdf)
- *Decisión del Consejo y de la Comisión de 24 de enero de 2000 relativa a la celebración del Acuerdo euromediterráneo por el que se crea una asociación entre las Comunidades Europeas y sus Estados miembros, por una parte, y el Reino de Marruecos, por otra.* (2000/204/CE, CECA). Diario Oficial de las Comunidades Europeas (18.3.2000). <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/PDF/?uri=CELEX:32000D0204>

- *Acuerdo entre el Reino de España y el Reino de Marruecos relativo a la circulación de personas, el tránsito y la readmisión de extranjeros entrados ilegalmente.* (Boletín Oficial del Estado, 25 de abril de 1992,num 100, 13969). <https://www.boe.es/boe/dias/1992/04/25/pdfs/A13969-13970.pdf>
- Gobierno de Ceuta. (2023, mayo 16). *La Ciudad agradece a la Comisión Europea el apoyo prestado en la crisis de mayo de 2021.* <https://www.ceuta.es/gobiernodeceuta/index.php/noticia/42-presidencia/13064-la-ciudad-agradece-a-la-comision-europea-el-apoyo-prestado-en-la-tesis-de-mayo-de-2021>
- El Independiente (18 de mayo de 2021). *La embajadora de Marruecos: "Hay actos que tienen consecuencias y se tienen que asumir".* [La embajadora de Marruecos: "Hay actos que tienen consecuencias y se tienen que asumir" \(elindependiente.com\)](https://www.elindependiente.com)
- Resolución del Parlamento Europeo, de 10 de junio de 2021, *sobre la violación de la Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos del Niño y el uso de menores por las autoridades marroquíes en la crisis migratoria de Ceuta .* (2021/2747(RSP))
- Alberto Senante.(20 de febrero de 2023) *Derechos Humanos en Marruecos, diez ejemplos de represión y censura.* *Amnistía Internacional.*
- Amnistía Internacional (7 de septiembre de 2018). *Marruecos: La incesante ofensiva contra miles de personas migrantes y refugiadas de origen subsahariano es ilegítima.*
- Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación. *Estrategia de Acción Exterior 2014.* <https://intercoonecna.aecid.es/Documentos%20de%20la%20comunidad/Estrategia%20Acción%20Exterior-2014.pdf>
- Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación. *Estrategia de Acción Exterior 2021-2024.* <https://www.exteriores.gob.es/es/Comunicacion/Noticias/Documents/ESTRATEGIA%20ACCION%20EXTERIOR%20ESP.pdf>
- RFI (27 de febrero de 2014). *Pourquoi le Maroc a suspendu sa coopération judiciaire avec la France* <https://www.rfi.fr/fr/afrique/20140227-pourquoi-le-maroc-suspendu-cooperation-judiciaire-france>
- Ignacio Cembrero (1 de marzo de 2021).*Marruecos suspende repentinamente sus relaciones con Alemania sin dar explicación.* *El Confidencial.*

[https://www.elconfidencial.com/mundo/2021-03-01/marruecos-suspende-relaciones-con-alemania-pero-no-explica-el-motivo\\_2973099/](https://www.elconfidencial.com/mundo/2021-03-01/marruecos-suspende-relaciones-con-alemania-pero-no-explica-el-motivo_2973099/)

- Europa Press (29 de agosto de 2014). *Interior admite que entre Guardia Civil y el Rey marroquí "se produjeron unos hechos". El Confidencial.* [https://www.elconfidencial.com/espana/2014-08-29/interior-admite-que-entre-guardia-civil-y-el-rey-marroqui-se-produjeron-unos-hechos\\_183040/](https://www.elconfidencial.com/espana/2014-08-29/interior-admite-que-entre-guardia-civil-y-el-rey-marroqui-se-produjeron-unos-hechos_183040/)
- EFE (23 de octubre de 2014). *Interior culmina un protocolo para rechazar a inmigrantes en la frontera de Ceuta y Melilla. El Heraldo.* <https://www.heraldo.es/noticias/nacional/2014/10/23/interior-culmina-un-protocolo-para-rechazar-a-inmigrantes-en-la-frontera-de-ceuta-y-melilla-247161.html>
- Sonia Moreno(3 de mayo de 2022). *Marruecos utilizó Pegasus durante la crisis con Sánchez por el "caso Ghali", según un informe de AI. El Español.* [https://www.elespanol.com/espana/politica/20220503/marruecos-utilizo-pegasus-sanchez-ghali-informe-ai/669433295\\_0.html](https://www.elespanol.com/espana/politica/20220503/marruecos-utilizo-pegasus-sanchez-ghali-informe-ai/669433295_0.html)
- Brais Cedeira y Javier Corbacho(28 de mayo de 2024). *La Audiencia Nacional apunta a Marruecos por el espionaje con Pegasus al presidente Pedro Sánchez. El Español.* [https://www.elespanol.com/espana/20240528/audiencia-nacional-apunta-marruecos-espionaje-pegasus-presidente-pedro-sanchez/858414309\\_0.html](https://www.elespanol.com/espana/20240528/audiencia-nacional-apunta-marruecos-espionaje-pegasus-presidente-pedro-sanchez/858414309_0.html)
- RFI (4 de marzo de 2019). *Sous la pression, l'Institut du monde arabe déprogramme une chanteuse sahraouie.* <https://web.archive.org/web/20240620052303/https://www.rfi.fr/fr/afrique/2019/0304-chanteuse-sahraouie-deprogramme-institut-monde-arabe-aziza-brahim-maroc>
- Taufiq Moulay (15 de junio de 2024). *Cuando Marruecos presiona para imponer el silencio sobre el Sáhara Occidental en España. El Independiente.* <https://web.archive.org/web/20240620043821/https://www.elindependiente.com/opinion/2024/06/15/cuando-marruecos-presiona-para-imponer-el-silencio-sobre-el-sahara-occidental-en-espana/>
- Sergio Illescas (18 de junio de 2024). *Una investigación prueba que Marruecos desplegó tropas un día antes del salto masivo de Melilla: "Estaba todo preparado". La Sexta.* [https://www.lasexta.com/noticias/nacional/investigacion-prueba-que-marruecos-desplego-tropas-dia-antes-salto-masivo-melilla-estaba-todo-preparado\\_20240618667153a7fc83ee000135dfba.html?so=so%3Asour-twitter%3Acn-lasextatv](https://www.lasexta.com/noticias/nacional/investigacion-prueba-que-marruecos-desplego-tropas-dia-antes-salto-masivo-melilla-estaba-todo-preparado_20240618667153a7fc83ee000135dfba.html?so=so%3Asour-twitter%3Acn-lasextatv)

- Khadija Mohsen-Finan (14 de abril de 2016). *Indignación de Marruecos contra Ban Ki-moon: ¿es el Sáhara Occidental un territorio “ocupado”?* Real Instituto Elcano. <https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/indignacion-de-marruecos-contraban-ki-moon-es-el-sahara-occidental-un-territorio-ocupado/>
- Ángel Carreño (20 de junio de 2024). *El PSOE rechaza rectificar su giro con el Sáhara y Marruecos y vuelve a quedarse solo en el Congreso.* El Independiente. <https://www.elindependiente.com/espana/2024/06/20/el-psoe-rechaza-rectificar-su-giro-con-el-sahara-y-marruecos-y-vuelve-a-quedarse-solo-en-el-congreso/>